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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Dividida, Celac sobre el futuro de la OEA 
México propuso en agosto “decirle adiós” y construir otra; cinco países de 32 lo 
apoyan. Subsecretario Reyes dice que el organismo como está no sirve 

 

 
Demanda AMLO a EU quitar bloqueo a Cuba 
Pide a Biden dejar agravios y no someter a los cubanos 

 

 

Cuestionan limitar la deducción en ahorro para retiro 
Expertos. Medida a favor del ingreso fiscal, pero contra ahorro de largo plazo 
 

 

Recuperación de la economía va dispareja en las regiones: Banxico 
Empresarios ven oportunidades en el sur del país 
 

 
AMLO: someter a Cuba sería “triunfo vil y canallesco” 
“Ningún Estado debe hacerlo”: llama a poner fin al bloqueo 
 

 
AMLO pide “grandeza” y acabar con el bloqueo a Cuba: “EU se ve mal” 
Desfile. El Presidente lanza vivas a “la independencia” de la isla; el jefe de la Casa 
Blanca envía felicitación por la fecha patria a uno de sus “socios más apreciados” 
 

 
Pide quitar embargo a Cuba 
Andrés Manuel López Obrador exhorta a Estados Unidos 
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AMLO pide acabar con el bloqueo a Cuba 
Agradece Díaz-Canel la solidaridad mexicana, antes del desfile militar 

 

La Razón 
AMLO defiende a Cuba por “bloqueo” de EU; le reclaman en oposición y 
exilio 
Aniversario 211 del inicio de lucha de independencia 
 

 
A uno de cada cuatro bebes le faltaron vacunas 
Cae la cobertura en 2020 
 

 
AMLO llama a Estados Unidos a retirar bloqueo a Cuba 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, invitado 
 

 

Tristeza 
Dan el último adiós a Mía Mayrín, quien murió en deslave del Chiquihuite; aún buscan 
a su madre y hermano 

 

 

Pide AMLO a Biden fin de bloqueo; Cuba debe ser patrimonio 
Se ve mal que EU promueve que el pueblo enfrente a su gobierno dice 
 

   
Pide AMLO cese el bloqueo a Cuba y reconciliación entre cubanos 
Miguel Díaz-Canel fue invitado especial al desfile 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Ebrard, el que se mueve sí sale en la foto 

Viernes 17 septiembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Casi por comenzar el desfile cívico militar, el secretario de Relaciones Exteriores 
Marcelo Ebrard cedió su lugar a la presidenta del Senado Olga Sánchez Cordero. 
El canciller y la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, compartían la primera 
línea en la ceremonia de desfile cívico militar por el 211 aniversario de la 
Independencia de México. Pero la presidenta de la Cámara Alta arribó con unos 
minutos de retraso, por lo que el canciller Ebrard dio su lugar y le colocaron una 
silla atrás del presidente Andrés Manuel López Obrador y su homólogo de Cuba, 
Miguel Díaz-Canel. El detalle de don Marcelo, al final fue recompensado, pues 
en la mayoría de las tomas que se hacían a los dos presidentes durante la 
transmisión del acto como en las fotografías que dan registro del mismo aparece 
el canciller. En este caso, el que se movió sí salió en la foto. 
 
La canción y cantante favorita de AMLO 
 
Nos comentan que si había una duda de quién es la cantante favorita del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, esta quedó despejada la noche del 
Grito del 15 de septiembre. Nos detallan que a pocos causó sorpresa que Lila 
Downs haya sido la invitada de amenizar la ceremonia del Grito de 
Independencia de este miércoles, pues se sabía que el Ejecutivo federal gusta 
de su música; sin embargo, destaca que en menos de dos meses la cantante 
oaxaqueña haya sido invitada a dos conmemoraciones oficiales. En julio pasado 
cantó en la celebración del 238 natalicio de Simón Bolívar realizada en el Castillo 
de Chapultepec. Y también destaca que la intérprete haya cantado 
“Latinoamérica” en ambas celebraciones. Esta canción, original de Calle 13 —
otro de los grupos favoritos de AMLO—, exalta la lucha y resistencia de la región 
latinoamericana. ¿Preámbulo a la reunión que sostendrá la CELAC? 
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Tras el descanso, la batalla por las comisiones en San Lázaro 
 
Al regresar de su largo puente, los diputados vivirán la primera batalla de la 
nueva legislatura. Se trata, nos dicen, de la repartición de las comisiones más 
importantes. La importancia de estas designaciones es que en estos órganos 
legislativos comenzará el debate, y en su caso, aprobación de los proyectos de 
mayor relevancia de la autollamada Cuarta Transformación para la segunda 
mitad del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Nos cuentan que la 
primera aduana es ver qué bancada se queda con comisiones como 
Presupuesto, Hacienda, Gobernación, Puntos Constitucionales y Vigilancia de la 
Auditoría Superior de la Federación, pues por estos órganos pasan los 
dictámenes más importantes. A esto se suma la queja de diputadas y diputados 
“nuevos” porque los legisladores reelectos se han “agandallado” los espacios 
más importantes y no los quieren soltar; aseguran que les están dejando los 
órganos legislativos menos importantes y que no participarán en los debates y 
aprobaciones más importantes de la 65 Legislatura. “Nos están dando nuestra 
bienvenida”, confió un diputado a este espacio. 
 
Segob: apremio por reunirse con gobernadores 
 
Una de las instrucciones que tiene el nuevo secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, es estrechar y robustecer la relación del gobierno federal con los 
gobernadores de todos los partidos políticos. Por ello, en los próximos días 
veremos al funcionario asistir a la toma de protesta de algunos de los nuevos 
gobernadores, como lo ha venido haciendo. Otros mandatarios estatales estarán 
visitando al secretario en sus oficinas de Bucareli, como lo hizo la semana 
pasada el de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca. También 
mantuvo ya un encuentro con el gobernador electo de Nuevo León, Samuel 
García. Nos dicen que don Adán Augusto tiene prisa por reunirse con cada uno 
de los 32 jefes y jefas de los ejecutivos estatales y por lo pronto, el próximo 
jueves 23 de septiembre encabezará una reunión virtual para hablar de temas 
como salud y educación. 
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La sobrina de AMLO y la tragedia de Tula 

Viernes 17 septiembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Luisa Obrador Garrido, sobrina del presidente de México, tiene un muy buen 
puesto en el IMSS. Es titular de la Unidad de Evaluación de Delegaciones. Es la 
jefa directa de todos los delegados, encargada de supervisar a las delegaciones 
del IMSS, entre ellas, la delegación en Hidalgo, que hoy está bajo la lupa por la 
tragedia en el hospital de Tula, que dejó 16 personas muertas, ahogadas. 
¿Es ella culpable de la muerte de 16 personas? Quizá habría que preguntarle a 
su tío, Andrés Manuel López Obrador, o a su jefe, el director general del IMSS, 
Zoé Robledo. Porque cuando se trató de la tragedia de niños quemados en la 
guardería ABC de Sonora, López Obrador y Zoé Robledo culparon no sólo a los 
altos mandos del IMSS, sino incluso a su director general, al gobernador del 
estado y al presidente de México. Aquí las pruebas: 
El 5 de junio de 2014, cuando era líder opositor, de gira por Colima, López 
Obrador responsabilizó de la desgracia en la guardería ABC al que era 
gobernador, el priista Eduardo Bours, y al que era presidente, el panista Felipe 
Calderón. “Se tiene que castigar a los responsables de la cúpula del PRI y del 
PAN”, exigió. 
El 5 de junio de 2019, ya instalado el obradorismo en el gobierno federal, Zoé 
Robledo declaró en la conferencia mañanera, que el “documento orientador” 
para hacer justicia en el caso ABC es el proyecto que realizó sobre el tema el 
ministro Arturo Zaldívar, hoy presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación. “La disposición, el planteamiento, como ya lo ha señalado el presidente 
(AMLO), es que es documento y esa investigación sea la que sea tomada como 
guía… se llegan a señalar a once personas en el primer informe preliminar y 
después se integran a siete funcionarios más”. Entre esas personas están dos 
directores generales del IMSS, el que dio los permisos de las guarderías y el que 
estaba al frente cuando el incendio. El proyecto del ministro Zaldívar —que, 
aunque fue rechazado por el pleno de la Corte, Zoé Robledo lo define como su 
guía— señala responsabilidades al más alto nivel. 
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Si el criterio de la “4T” para la tragedia en el hospital del IMSS en Hidalgo es el 
mismo que para la guardería del IMSS en Sonora, estarán en problemas Zoé 
Robledo y Luisa Obrador, otra pariente del presidente. Pero seguro ese no va a 
ser el criterio. Porque si en algo ha sido consistente López Obrador es en que 
mide con una vara distinta a los suyos que a los demás. Y todo lo que criticaba 
antes, es lo que hace hoy. Todo lo que rechazaba es en lo que se ha convertido. 
 
SACIAMORBOS 
 
Y a todas estas, ¿es legal que una sobrina del presidente tenga un alto mando 
en el gobierno? Digo, más allá del “ya no hay nepotismo”… 
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Desfile militar y el bumerán geopolítico 

Viernes 17 septiembre 2021 / Marcela Gómez Zalce, Columna de Opinión  

Si las políticas públicas funcionan como símbolos que calman las ansiedades de 
grandes grupos de personas desorganizadas, ya que la percepción es que el 
gobierno se está haciendo cargo de resolver sus agravios, esta administración 
tiene enormes pendientes. Uno ya distintivo es en materia de seguridad cuya 
estrategia de abrazar a la delincuencia organizada para enfrentar la violencia y 
el trasiego de ilícitos, ha resultado ser un estrepitoso fracaso y un asunto que no 
es abordado con la seriedad pertinente. Los resultados están a la vista pese a 
que el tema no es algo que amerite mucha atención presidencial gracias al 
maquillaje de los “otros datos” sin embargo, no dejan de ser inquietantes algunos 
símbolos en la comunicación bilateral reciente. 
La función política del vocabulario del Ejecutivo, sus palabras por sí mismas, 
generan efectos políticos. Una vez que ha establecido que una frase connota 
una amenaza se convierte en un estímulo para desencadenar energías. Y López 
Obrador construye diariamente su agenda de asuntos y con ello aparta la 
atención de un sinfín de situaciones que están comprometiendo la viabilidad de 
su transformación. 
En el marco de los festejos del CCXI Aniversario de la Independencia, Estados 
Unidos y México han intercambiado señales que parecen ir más allá de “resetear” 
la relación bilateral. López Obrador ha decidido pintar su raya cuatroté con el 
régimen de Biden sin importar que una gran parte de la tensión se debe a dos 
factores estratégicos para la seguridad binacional; por un lado su promesa en 
2018 a miles de migrantes de tener frontera abierta, visados y promesas de 
empleo y por el otro, canales abiertos de negociación con organizaciones 
delictivas llámese Cártel de Sinaloa o CJNG. 
Y en el reciente canje de señales, López Obrador invita como orador en los 
festejos patrios al presidente cubano Díaz-Canel, blanco de señalamientos 
internacionales por sus recientes actos represivos y violación de los derechos 
humanos contra la población civil —algo que la cacareada cuatroté simula 
repudiar— y el gobierno de Joe Biden confirma que éste no irá a México y en su 
lugar asistirá a fines de mes, Anthony Blinken.  
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En esta coyuntura el Departamento de Estado emitió su lista de países con alta 
penetración criminal, productores y exportadores de droga identificando a 
México como uno de ellos lo que será punta de lanza para seguir apretando esa 
agenda. Y sin fecha para la reapertura de la frontera terrestre ni para una reunión 
entre ambos presidentes, al buen entendedor pocas señales. 
Empero abrir el micrófono compartiendo podium entre nuestras fuerzas armadas 
y su homólogo cubano, que aprovechó para construir su agenda y denunciar una 
campaña sucia contra su país, tiene otra dimensión. Algo así como un desafío 
con tintes geopolíticos que de paso laceró el significado y protagonismo 
castrense de la celebración. 
López Obrador desde el desfile militar lanzó un mensaje “respetuosamente” 
provocador a Estados Unidos sobre la política estadunidense y el embargo —no 
bloqueo— a la isla y al diablo la palabrería de la no intervención. 
Sin tamices ni filtros el presidente mexicano terminó de pisotear el espíritu de la 
conmemoración patria ante atónitos oídos castrenses y sentado a lo lejos, el 
recién estrenado embajador en nuestro país, Ken Salazar. 
El hecho nuevamente no pasará desapercibido al interior y habrá ¿sutil? 
respuesta por parte de los Estados Unidos. Jugar con los intereses geopolíticos 
en la región son ligas mayores y el gobierno de México no está en una posición 
ideal ante la crisis de la descontrolada problemática doméstica. 
¿No hubiera sido mejor fijar postura sobre su visión de Cuba “patrimonio de la 
Humanidad” en la tribuna de la próxima Asamblea General de Naciones Unidas? 
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La 4T, de espaldas al pueblo cubano 
Viernes 17 septiembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Deplorable: en el año 200 de la consumación de la Independencia, en la 
ceremonia previa al desfile por el aniversario 211 del inicio de la gesta, al 
presidente de Cuba no solo se le distinguió como invitado especial, sino se le 
permitió perorar con absoluta desvergüenza, como si sus gobernados vivieran, 
al igual que nosotros, en un país emancipado y no sujeto a una tiranía. 
Oportunista, Miguel Díaz-Canel aprovechó los rencorosos y tardíos 
azuzamientos antiespañoles y filomexicas de la 4T para elogiar la bella “tierra 
que habitaban los aztecas valientes” (según alguno de sus paisanos), “abriendo 
una fascinante puerta a ese mundo nuestro, muy anterior al de la terrible 
conquista que iniciaron siglos después, con matanza y destrucción sin freno, las 
tropas españolas…”, omitiendo que éstas no sumaron más de mil aventureros 
reclutados por Cortés, apoyados por alrededor de 100 mil indígenas de otras 
naciones locales que ya no soportaban el férreo y sanguinario imperialismo 
tenochca y que fueron los decisivos autores materiales de la conquista. 
Con su país crónica y sucesivamente dependiente de España, Estados Unidos, 
la (extinta) Unión Soviética y la “bolivariana” Venezuela chavista-madurista, el 
inexplicable “invitado especial” se refirió al “proceso independentista mexicano” 
sin confesar que de lo mismo no puede ufanarse Cuba. 
“No olvidaremos nunca que, gracias, al apoyo de muchos amigos mexicanos, 
zarpó el yate Granma de Tuxpan, Veracruz, el 25 de noviembre de 1956”, dijo 
sin mentir. Uno de aquellos fue determinante: el capitán retirado del Ejército 
Fernando Gutiérrez Barrios (a quien Fidel Castro vivió siempre agradecido) 
quien, siendo policía en la siniestra y desaparecida Dirección Federal de 
Seguridad, simpatizó con los revolucionarios asilados que planearon el 
derrocamiento de Fulgencio Batista y, pudiendo evitarlo, les permitió partir. 
“Tampoco olvidamos que, a solo unos meses del histórico triunfo de la 
revolución, en 1959, nos visitó el general Lázaro Cárdenas”, recordó Díaz-Canel, 
sin aclarar que de quien hablaba, a diferencia de Castro, se aseguró de que 
México pagara a las empresas extranjeras por la expropiación petrolera (y la 
población contribuyó hasta con joyitas y gallinas). 
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Como era de esperarse, insistió en el falaz “bloqueo criminal” a Cuba (en realidad 
embargo comercial porque jamás fueron indemnizadas las industrias 
incautadas), ocultando que buena parte de los alimentos que se consumen en 
su país (granos y pollo principalmente, así como productos electrodomésticos) 
provienen de Estados Unidos, mediante un explicable y riguroso pago en 
efectivo. 
Disparate sin precedente (jamás un mandamás extranjero había echado rollo el 
16 de septiembre), la distinción a Díaz-Canel (en julio dio la “orden de combate” 
contra sus opositores) es un ominoso espaldarazo al régimen que encarcela lo 
mismo a sus adversarios que a quienes tienen la osadía de comerciar con sus 
vecinos un trozo de vaca, una triste gallina o un pinche manojito de verduras… 
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Temporada de extorsiones 

Viernes 17 septiembre 2021 / Enrique Serna, Columna Con Pelos y Señales  

En la escala de valores de López Obrador, el ajuste de cuentas con los grandes 
saqueadores de la nación está supeditado a su objetivo primordial: anular por 
completo la reforma energética del sexenio pasado y garantizar la supervivencia 
de dos monopolios estatales, la CFE y PEMEX. Desde luego, a partir de 2012 el 
ahora presidente se comprometió muchas veces a revertir la reforma energética, 
pero esa promesa tuvo, sin duda, mucho menos impacto electoral que la bandera 
anticorrupción. Y como AMLO ya no tiene mayoría calificada en el congreso para 
aprobar su Ley Energética, la Fiscalía General de la República, una institución 
subordinada al Ejecutivo, está extorsionando a los peces gordos del sexenio 
pasado con acusaciones de corrupción contra sus esbirros. Este golpe a la 
delincuencia de cuello blanco sería plausible si llegara hasta sus últimas 
consecuencias, pero me temo que las acusaciones de la FGR sólo buscan 
intimidar a los jerarcas del tricolor. Si abandonan la alianza opositora y respaldan 
al presidente en las cámaras, quedarán a salvo de cualquier proceso judicial. 
El extorsionado en turno es Miguel Osorio Chong, coordinador del PRI en el 
Senado, a quien el agua ya le llegó al cuello. López Obrador lo tenía en la mira 
desde el 19 de mayo de 2013, cuando declaró en Huejutla, Hidalgo: “¿Qué 
esperanza puede haber de un cambio en el país si ahora Osorio Chong y Murillo 
Karam, junto al corrupto de Peña Nieto, están como funcionarios públicos a nivel 
nacional y siempre se han dedicado a saquear?”. Osorio ha gozado tres años de 
impunidad bajo la presidencia de su acusador, pero al fin la 4T amaga con 
echarle el guante. Así lo indica la orden de aprehensión que la FGR giró contra 
el abogado Víctor Manuel Álvarez Puga, y su esposa, la presentadora de 
televisión Inés Gómez Mont, presuntos beneficiarios de un desvío por 2,950 
millones de pesos orquestado desde la Secretaría de Gobernación en el sexenio 
de Peña Nieto. 
En 2020, la FGR ya le había lanzado otro buscapiés a Osorio: la orden de captura 
contra Frida Martínez Zamora, ex Secretaria General de la Policía Federal, a 
quien la FGR acusa de un desvío por 65 millones de dólares al gestionar la 
adquisición de una plataforma de inteligencia comprada a una empresa israelí. 
Por supuesto, Osorio niega haber tenido conocimiento de ambos desfalcos y 
hasta la fecha, la FGR no le ha fincado ningún cargo.  
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Paradójicamente, la misma institución que intenta procesar con pruebas muy 
endebles a Ricardo Anaya, no encuentra motivo alguno para sospechar que el 
exsecretario de Gobernación perpetró los dos fraudes a la nación y se llevó la 
mayor tajada. 
En los próximos meses sabremos si la extorsión funciona y el PRI se une a 
Morena para aprobar, no sólo Ley Energética, sino la reforma al INE, que podría 
significar un gravísimo retroceso autoritario. No pretendo que esta manita de 
puerco iguale al presidente con los rufianes a quienes intenta doblegar. Pero se 
equivoca rotundamente al establecer las prioridades de su administración, 
porque el ajuste de cuentas con Osorio Chong, Peña Nieto y Videgaray es mucho 
más necesario para el país que la rectoría energética del Estado. Su obsesión 
por restaurar el intervencionismo estatal en la economía, pese a las catástrofes 
financieras que provocó en 1976 y 1982, sólo entusiasma a Manuel Bartlett y a 
la minoría marxista-leninista de Morena. El resto de los mexicanos, incluyendo a 
muchos de sus votantes, creemos que el país nunca levantará cabeza sin un 
escarmiento severo a las aves carroñeras del erario (las del pasado y las de hoy). 
La democracia ya cumplió 21 años y ni siquiera ha logrado garantizar un estricto 
control del dinero público. El cumplimiento de esa asignatura pendiente 
determinará si López Obrador de verdad hace historia o refrenda la complicidad 
intersexenal que tanto le indignaba cuando era un líder opositor. 
Por supuesto, la extorsión de los corruptos tiene una justificación ideológica muy 
reiterada en los discursos del presidente. Como su victoria electoral inauguró 
una nueva era de prosperidad y justicia social, no hay motivo alguno para temer 
que futuros gobiernos de la 4T cometan latrocinios de ninguna clase. La 
alarmante cantidad de contratos otorgados sin licitación en este sexenio siembra 
enormes dudas sobre la honradez de los morenistas, pero suponiendo que de 
veras fueran todos incorruptibles, su posible derrota electoral en el futuro próximo 
o lejano permitiría que los gobiernos de otros partidos ordeñaran el presupuesto 
sin temor a ser castigados, porque la vanguardia impoluta encabezada por 
AMLO no sentó precedentes ejemplares en esa materia. Ofrecer impunidad a la 
escoria política del país a cambio de apoyo político es una traición a la sociedad 
que tarde o temprano le costará muy cara al presidente y a su partido. 
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Frentes Políticos 

Viernes 17 septiembre 2021 / Columna de Opinión  

1.  Orgulloso anfitrión. Justo cuando México celebra el mes patrio, el nombre del 
país se posiciona internacionalmente con la presencia de representantes de los 
Estados latinoamericanos y del Caribe. Este sábado será sede de la sexta 
reunión de la Celac, en Palacio Nacional, donde los recibirá el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Los temas en la agenda son un abanico de necesidades 
regionales y la presencia de invitados es nutrida. El canciller Marcelo Ebrard ha 
hecho guiños diplomáticos a diversos organismos como la Cepal, de Alicia 
Bárcena, y Charles Michel, presidente del Consejo Europeo de la UE. Sumar 
aliados es lo más oportuno. A todos conviene, y México les abre las puertas de 
su casa. Bienvenidas sean las ideas. 
 
2.  Hermanados. La escritora e investigadora Beatriz Gutiérrez Müller calificó de 
espectacular el desfile militar conmemorativo del 211 aniversario de la 
Independencia. En redes sociales se congratuló de la presencia del presidente 
de Cuba, durante el evento. “El desfile del 16 de septiembre ha sido 
espectacular. Gracias a todos los organizadores y a quienes desfilaron por su 
esmero, brillantez. Gracias al presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel y a su 
esposa, Lis Cuesta, por acompañarnos en esta fecha tan significativa para todos 
los mexicanos”, escribió. La cercanía con el pueblo cubano es ancestral. Y hoy 
es más estrecha que nunca, para bien de ambas naciones. 
 
3.  Bola de cristal. Alejandro Moreno, líder del PRI, ha insistido en su propuesta 
de echar del partido al gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz, en caso de aceptar 
el cargo de embajador en España. “No vamos a permitir que Morena divida la 
coalición ni al PRI”, advirtió hace unos días. Muchos se preguntan por qué hoy 
sí y antes no, quienes desacaten los procesos establecidos por el partido, 
deberán enfrentarse a la posibilidad de perder la militancia. Hay que recordar 
que en el gobierno foxista, Rosario Green fue embajadora en Argentina y 
después se convirtió en secretaria general del PRI. Exacto, no la expulsaron 
porque las reglas eran otras. Con Quirino es diferente debido a una normativa, 
aprobada el año pasado. Así de claro. 
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4.  Los tiempos cambian. Gran ejemplo desde el sur del país. Al conmemorar el 
211 aniversario de la Independencia de México, el gobernador de Chiapas, 
Rutilio Escandón, gritó: “Viva la equidad de género, los derechos humanos, los 
pueblos indígenas, la justicia y la democracia”. En el balcón del Palacio de 
Gobierno, ondeó la bandera y clamó los nombres de quienes lideraron el 
movimiento independentista y nos dieron patria y libertad. Nombró al padre de la 
patria, Miguel Hidalgo y Costilla, a José María Morelos y Pavón, Josefa Ortiz de 
Domínguez, Leona Vicario, Ignacio Allende, Juan Aldama, Mariano Matamoros, 
Vicente Guerrero y a los próceres chiapanecos Fray Matías de Córdova y 
Belisario Domínguez. Hay quienes sí entienden la transformación. Más que bien. 
 
5.  Defensa central. El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco desmintió 
estar involucrado en actos de lavado de dinero. Precisó que dichos 
señalamientos fueron esclarecidos en su momento por autoridades de la Unidad 
de Inteligencia Financiera. El mandatario estatal indicó que está tranquilo, “es 
una cuestión que quieren revivir y ustedes saben, es sobre el caso Primavera, 
no voy a permitir que destruyan mi imagen y la de mi familia, analizamos un 
procedimiento legal”. Afirmó que durante su actividad como funcionario público 
se ha conducido con legalidad, honestidad y transparencia, con el compromiso 
de servir a la sociedad, además de mantener la disponibilidad de colaborar con 
autoridades federales para cualquier aclaración. No se vale enlodar sólo porque 
sí. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO pide a EU que cese bloqueo económico a Cuba (El Universal, Pedro Villa y 

Caña, Manuel Espino y Alberto Morales, p. web). 
Al manifestar que “ningún Estado tiene derecho a someter a otro pueblo”, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador llamó al gobierno de su homólogo de Estados Unidos, 
Joe Biden, a actuar con “grandeza” y levantar el bloqueo económico que ese país 
mantiene desde hace más de 60 años sobre Cuba. 
Acompañado por el presidente del país caribeño, Miguel Díaz-Canel, y al encabezar el 
desfile cívico-militar por el 211 aniversario del inicio de la lucha independentista, el Jefe 
del Ejecutivo federal confió en que el presidente de Estados Unidos actúe con grandeza 
y ponga fin a “esta política de agravios hacia Cuba”. 
Frente a Palacio Nacional, el Mandatario celebró que en esta festividad haya tomado la 
palabra el presidente cubano y manifestó que, por ser un ejemplo de resistencia y 
defensa de su soberanía, la Revolución Cubana debería ser declarada como patrimonio 
de la humanidad. “Podemos estar de acuerdo o no con la Revolución Cubana y con su 
gobierno, pero el haber resistido 62 años sin sometimiento es una indiscutible hazaña 
histórica. En consecuencia, creo que, por su lucha en defensa de la soberanía de su 
país, el pueblo de Cuba merece el premio de la dignidad y esa isla debe ser considerada 
como la nueva Numancia por su ejemplo de resistencia, y pienso que por esa misma 
razón debería ser declarada patrimonio de la humanidad. 
“Ahora sólo agrego que el gobierno que represento llama respetuosamente al gobierno 
de Estados Unidos a levantar el bloqueo contra Cuba, porque ningún Estado tiene 
derecho a someter a otro pueblo, a otro país. Es preciso recordar lo que decía George 
Washington: ‘Las naciones no deben aprovecharse del infortunio de otros pueblos’”, dijo 
López Obrador. 
A unos metros del estrado principal, en el área de invitados especiales, Ken Salazar, 
nuevo embajador de Estados Unidos en México, escuchó esta petición. Portando su 
tradicional sombrero texano, que le ayudó a resistir los fuertes rayos del sol, el 
diplomático fue sentado en el último nivel de las gradas de esta área. 
En la Plaza de la Constitución, el Presidente consideró que “se ve mal” que el gobierno 
de la Unión Americana utilice el embargo para impedir el bienestar del pueblo cubano, 
y que éste enfrente a su propio gobierno. 
López Obrador señaló que en caso de que “esta perversa estrategia” tuviera éxito —
algo que consideró poco probable— se convertiría para el gobierno de Estados Unidos 
en un “triunfo pírrico, vil y canallesco” y sería una mancha que “no se borra ni con toda 
el agua de los océanos”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-pide-eu-que-cese-bloqueo-
economico-cuba) 
 

Tras llamar a EU de acabar con bloqueo, AMLO sostiene encuentro con 
presidente de Cuba (El Universal, Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador y su homólogo de Cuba, Miguel Díaz-
Canel, sostuvieron un encuentro bilateral privado en Palacio Nacional.  
Esto luego de que ambos mandatarios participaron en la conmemoración del 211 
aniversario del inicio de la Independencia de México. 
En su mensaje ante las Fuerzas Armadas del país, el presidente López Obrador pidió al 
gobierno de Estados Unidos poner fin al bloqueo a Cuba.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-pide-eu-que-cese-bloqueo-economico-cuba
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-pide-eu-que-cese-bloqueo-economico-cuba


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
  
 
En el encuentro que se llevó a cabo en Palacio Nacional, participaron miembros de 
gobierno de ambas naciones. 
Por el lado de México estuvieron: el canciller Marcelo Ebrard; Rogelio Ramírez de la O, 
secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP); Jorge Alcocer, titular de Salud; el 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell; Lázaro 
Cárdenas Batel, titular de asesores de Presidencia, y Alejandro Svarch Pérez, titular de 
Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). 
Bruno Rodríguez Padilla, ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, encabezó la 
delegación del país caribeño, en donde también estuvo Rodrigo Malmierca Díaz, 
ministro de Comercio Exterior de Cuba; Luis Alberto Rodríguez-Callejas asesor principal 
del presidente de Cuba, entre otros. 
El pasado 31 de agosto, el canciller Marcelo Ebrard informó que "Abdala", la vacuna 
cubana contra Covid-19, había obtenido una opinión favorable por parte del Comité de 
Moléculas Nuevas de Cofepris, por lo que se espera pronto su autorización.  
"Nos comunicaron que la vacuna cubana Abdala tiene ya una opinión favorable por parte 
del Comité de Moléculas Nuevas, así que su autorización pareciera ser ya muy cercana”, 
indicó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-llamar-eu-de-acabar-con-bloqueo-amlo-
sostiene-encuentro-con-presidente-de-cuba) 
 

Cámara pone fin a gastos para Grupos de Amistad (El Universal, Antonio López y 

Horacio Jiménez, p. web). 
La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados aprobó la 
creación de 100 grupos de amistad para la 65 Legislatura, “con el propósito de fortalecer 
las relaciones diplomáticas y ampliar los vínculos políticos, comerciales y de 
cooperación con otros países”. 
Sin embargo, por primera vez se determinó que “no contarán con recursos humanos, 
materiales ni financieros propios, ni tampoco se aprobarán viajes ni viáticos con cargo 
a la Cámara [Baja]”, de acuerdo con lo establecido en el acuerdo que fue publicado el 
pasado martes 14 de septiembre en la Gaceta Parlamentaria. 
De acuerdo con información de transparencia, los legisladores de todas las bancadas 
durante la pasada 64 Legislatura realizaron 93 viajes nacionales y al extranjero, del 1 
de septiembre de 2018 al 30 de noviembre de 2020, periodo en el que erogaron 4 
millones 405 mil 966 pesos por concepto de boletos de avión, así como viáticos. 
Con motivo de foros y parlamentos, los legisladores acudieron a ciudades como Beijing, 
China; Tokio, Japón; Bruselas, Bélgica; Camberra, Australia; Belgrado, Serbia; 
Estrasburgo, Francia, y Doha, Qatar, entre otros destinos. 
A partir de diciembre de 2020 y hasta el 30 de septiembre de 2021, los encuentros 
transitaron al modo virtual, práctica que redujo las ganas de participar de los diputados, 
pues únicamente se registraron en ese periodo 21 parlamentos con países de Europa, 
Centroamérica, así como el Caribe. 
“Lo que se estableció ahora es que no va a haber viajes. Tenemos que manejarnos en 
la total congruencia de no estar agarrando dinero para viajes, es muy importante la labor 
de los grupos de amistad, pero no podemos dar pauta a que se vuelva turismo 
parlamentario. 
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“Además, la nueva realidad permite que los encuentros sean virtuales. Lo importante es 
el intercambio de ideas, propuestas y agendas para estar en los más altos estándares 
para fortalecer las relaciones bilaterales”, detalló a EL UNIVERSAL la vicecoordinadora 
de Morena en la Cámara de Diputados, Aleida Alavez, quien está presente en las 
reuniones de la Jucopo.   
En el acuerdo de la junta se estableció que los grupos de amistad se conformarán con 
un máximo de 17 integrantes, “observando los principios de paridad de género, 
proporcionalidad, pluralidad y representatividad de todas las bancadas”, para garantizar 
la eficiencia en la ejecución de la diplomacia parlamentaria institucional, el logro de los 
objetivos estratégicos de su función y el cumplimiento de todas sus obligaciones.  
Las excepciones a esta regla quedarán a consideración de la Junta de Coordinación 
Politica (Jucopo). Cada uno de los grupos políticos deberá presentar un plan de trabajo 
y un informe general de actividades al término de la 65 Legislatura. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/camara-pone-fin-gastos-para-grupos-
de-amistad) 
 

Dividida, Celac sobre el futuro de la OEA (El Universal, Redacción, p. web). 
San José. – Si los países de América Latina y el Caribe están acorralados en la peor 
emergencia sanitaria en 100 años y deben concentrarse en resolver con urgencia sus 
profundas dificultades internas, como el descontento social y la reactivación económica, 
¿tendrán voluntad política de complacer a México e involucrarse en la aventura 
diplomática de desmantelar a la Organización de Estados Americanos (OEA)?  
Con una agenda ligada a combatir al coronavirus, reforzar la integración, actuar ante 
desastres naturales, enfrentar al cambio climático o participar en los viajes a la Luna y 
a Marte, la VI Cumbre de jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños (Celac) se realizará este sábado en México para tratar 
un asunto sensible: una iniciativa política mexicana de desaparecer a la OEA.  
La propuesta fue anunciada el 28 de agosto anterior por el secretario de Relaciones 
Exteriores de México, Marcelo Ebrard, en una cita con dirigentes del oficialismo 
mexicano.  Ebrard planteó ese día: “Adiós OEA en su sentido intervencionista, 
injerencista y hegemonista y que venga otra organización que construyamos 
políticamente en acuerdo con Estados Unidos”.  
Entre los 32 países de la Celac, Cuba, Venezuela, Argentina, Nicaragua y Bolivia son 
los únicos que, al menos en público, están fuertemente enfrentados a la OEA y 
respaldan el plan mexicano. Brasil se salió de ese organismo en enero de 2020.  
La OEA expulsó en 1962 a Cuba por adherirse al marxismo—leninismo al alinearse 
como país satélite de la Unión Soviética y del bloque comunista de Europa del Este y 
como ideología incompatible con el sistema interamericano. Las sanciones a Cuba 
fueron levantadas en 2009, pero La Habana rechazó reinsertarse e insistió en catalogar 
a la OEA como “ministerio de colonias” al servicio de Washington.  
Aunque esta semana se reveló extraoficialmente en México que Costa Rica, Ecuador y 
Uruguay se sumarán en la cita de la Celac en la capital mexicana a otras naciones y 
anunciarán su abandono de la OEA, ninguna fuente oficial en San José, Quito y 
Montevideo confirmó esa maniobra diplomática.  
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/ven-escaso-apoyo-de-celac-plan-anti-oea) 
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Salir no, pero sí hay que transformar a la OEA: Maximiliano Reyes (El 

universal, Redacción, p. web). 
México no ha planteado salirse de la Organización de Estados Americanos (OEA), pero 
sí transformar el organismo y ello será planteado en el marco de la Sexta Reunión de 
Jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (Celac), aseguró el subsecretario de Relaciones Exteriores para América 
Latina y El Caribe, Maximiliano Reyes.  
En entrevista con EL UNIVERSAL, el funcionario federal mencionó que este sábado, en 
el encuentro de la Celac, se pretende la creación de un grupo de trabajo que se ocupe 
de elaborar un proyecto de transformación de la OEA, el cual deberá ser presentado a 
Estados Unidos y Canadá. El encuentro de mandatarios integrantes de la Celac se 
llevará a cabo este sábado en Palacio Nacional. Al concluir, se dará a conocer un 
pronunciamiento político consensado por todas las naciones.  
Hasta ahora, se tiene la confirmación de que asistirán a la reunión de la CELAC 16 jefes 
de Estado y de gobierno; 3 vicepresidentes y 12 ministros de Relaciones Exteriores.  
- ¿Cuáles son los puntos importantes de la agenda para el encuentro?  
Vamos a anunciar y darle formalidad a la creación de la Agencia Latinoamericana y 
Caribeña del Espacio que pone a la región en la carrera espacial. La idea es que 
compartamos conocimientos, tecnología, experiencias para poner satélites 
latinoamericanos, cuanto antes, en órbita, que nos ayuden a dos cosas: la primera 
reforzarnos o prepararnos para enfrentar con éxito o con menos consecuencias 
negativas todos los efectos de la naturaleza en nuestra región: erupciones volcánicas, 
sismos inundaciones sequías huracanes, no hay país latinoamericano o caribeño que 
no esté expuesto a ello. Y la segunda: ayudarnos a mejorar nuestros sistemas de 
comunicación móvil para que sean más eficientes y más baratos.   
Estamos también terminando de afinar un proyecto para tener vacunas 
latinoamericanas y lograr la autosuficiencia de las vacunas. Que no dependamos de los 
países desarrollados, para tener nosotros vacunas.  
Y lo que se ha mencionado recientemente, de que México hará una propuesta para 
crear un grupo de trabajo que se ocupe de la transformación de la OEA, porque 
coincidimos todos en que la OEA como está no nos sirve.   
Entonces el primer paso es que organicemos el método de cómo construimos una 
organización o cómo transformamos la organización actual.   
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/salir-no-pero-si-hay-que-transformar-la-oea-
maximiliano-reyes) 
 

Aprende en Casa seguirá operando: SEP (El Universal, Perla Miranda, p. web). 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que, a pesar del regreso a clases 
presenciales, la estrategia de educación a distancia Aprende en Casa continúa en 
operación, con el fin de garantizar el acceso a la prestación de servicios educativos a 
niñas, niños, adolescentes y jóvenes que estén en aislamiento preventivo o bajo la 
modalidad mixta en el ciclo escolar 2021-2022. 
En reunión de trabajo con la Coordinación @prendemx, la titular de la SEP, Delfina 
Gómez Álvarez, reiteró que Aprende en Casa funcionará de manera permanente para 
cumplir con los planes y programas de estudio y en seguimiento a los lineamientos 
publicados en agosto, en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 
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Juan José Sandoval, director de Aprende en Casa, dijo que la estrategia brinda el 
servicio educativo de tipo básico a través de distintos medios, como la televisión, 
internet, radio y libros de texto, para garantizar el derecho a la educación, especialmente 
en contextos de emergencia. Precisó que la estrategia se difunde en televisión, a través 
de Canal Once niñas y niños, de las 7:30 horas a las 22:30 horas, para preescolar y 
primaria; y en Ingenio TV, de 8:00 horas a 19:00 horas, para secundaria, con una 
audiencia promedio, en conjunto, de 3 millones 802 mil personas.  
La señal se difunde en los principales sistemas de televisión de paga: Dish, Izzi, Sky, 
Axtel, Megacable, Total Play y Star TV.  
En radio, con cobertura en las 32 entidades del país, y por internet, en las páginas 
www.televisioneducativa.gob.mx; aprendeencasa.sep.gob.mx, así como en 
librosdetexto.sep.gob.mx, y en el canal de YouTube. 
Indicó que los contenidos para radio consideran las asignaturas de Lengua Materna, 
Vida Saludable, Educación Cívica y Ética en Diálogo y Matemáticas, para educación 
primaria, los cuales se difunden en 31 lenguas indígenas y español, con el apoyo del 
Instituto Mexicano de la Radio, Red México, el Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas, así como la Red de Radiodifusoras Comunitarias e Indígenas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aprende-en-casa-seguira-operando-sep) 
 

60 presas están a su máxima capacidad de almacenamiento (El Economista, 

Diego Badillo, p. web). 
Al menos 60 de las 210 grandes presas del país se encuentran a su máxima capacidad 
de almacenamiento, lo que representa peligro de desbordamiento o necesidad de abrir 
sus compuertas para desfogar, si en las próximas horas, continúan las lluvias en las 
zonas donde se localizan. Esos cuerpos de agua están en cuencas de 16 estados del 
norte, sur, centro, occidente y Golfo de México. 
De acuerdo con los registros de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el pasado 
martes 14 de septiembre la presa La Calera, construida en la cuenca del Balsas, en 
Guerrero, estaba a un nivel de llenado de 139.59% y la de Tepuxtepec, de la cuenca del 
Lerma Santiago Pacífico, en Michoacán, a 121.28 por ciento. La presa Revolución 
Mexicana, conocida también como El Guineo, ubicada en Guerrero, está a 114% de 
llenado.  
Otras siete tenían registros de entre 105% y 109% de llenado. Son la presidente Benito 
Juárez, también conocida como El Marqués, en Oaxaca a 109%; Santiago Camarena, 
mejor conocida como La Vega, en Jalisco, a 108%; Juan Sabines, conocida como El 
Portillo, Chiapas a 108%; Aurelio Benassini, mejor conocida como El Salto o Elota, en 
Sinaloa, 107%; Solís en la cuenca del Lerma en Guanajuato, 106%; San Andrés 
Tepetitlán, Estado de México 105% y San José en San Luis Potosí, 105 por ciento. 
El estado que concentra más presas a su máxima capacidad es Jalisco, con 12 y son 
las conocidas como la Vega, que está a 109%; El Salto, 10%; Valencia, 104%; El Tule, 
101%; Vaqueros, 101%; Corrinchis, 101%; Tribomil, Las Piedras, Tacotán, Santa Rosa-
El Cuarenta y Chila, que están al 100 por ciento. Todas ellas fueron construidas en la 
cuenca de río Lerma Santiago Pacífico. Ahí están también las presas La Red y La 
Pólvora, que están a 94% y 90% de almacenamiento, respectivamente. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/60-presas-estan-a-su-maxima-capacidad-
de-almacenamiento-20210916-0004.html) 
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Uno de cada cuatro bebés no tiene cuadro básico de vacunación (El Sol de 

México, Nurit Martínez, p. web). 
El año pasado, uno de cada cuatro niños a un año se quedaron sin el esquema básico 
de vacunación que los protege contra enfermedades como tuberculosis, hepatitis B, tos 
ferina, poliomielitis, rotavirus, sarampión y rubéola, según el Tercer Informe de 
Gobierno. El documento detalla que 25.4 por ciento de los niños menores de un año no 
recibieron el esquema básico de 16 vacunas, la cifra más alta en los últimos ocho años. 
En el documento el gobierno de la Cuatroté reconoce que mientras en 2015 se alcanzó 
la máxima cobertura en los últimos ocho años al aplicar 97.2 por ciento de las vacunas 
del cuadro básico a los niños menores de un año, en el primer año de la administración 
de la transformación se aplicaron a 79.7 por ciento a los menores de esta edad, en tanto 
que en 2020 esa cifra se redujo a 74.6 por ciento. 
El desabasto de medicinas registrado desde el año pasado, denunciado por pacientes, 
organizaciones de la sociedad civil y padres de familia también incluyó a las vacunas. 
En mayo de este año, el coordinador de Programas Médicos del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) reconoció en entrevista con El Sol de México que la institución 
enfrentaba un “pequeño problemita” de desabasto de vacunas del cuadro básico de 
inmunización para niños, adolescentes y adultos. Dijo que dejaron de aplicarse más de 
seis millones de vacunas a derechohabientes entre 2015 y 2020. 
A decir del funcionario, el desabasto, al menos entre 2015 y 2018, no fue un problema 
de disponibilidad financiera o de programación en las compras, sino de que los 
proveedores no tuvieron la disponibilidad para cubrir la totalidad de las dosis que se 
necesitaban. Pero reconoció que en lo que va de los últimos dos años no se han aplicado 
todas las vacunas, al menos a derechohabientes del IMSS. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/uno-de-cada-cuatro-bebes-no-
tiene-cuadro-basico-de-vacunacion-7223473.html) 
 

Errada, política migratoria: expertos (El Universal, Víctor Gamboa Arzola, p. web). 
La crisis migratoria que se vive actualmente en la frontera sur se debe a varios factores, 
principalmente a que la política sobre el tema está errada y extraviada desde hace varias 
décadas, coincidieron especialistas en derechos humanos. 
Al respecto, el profesor Juan Urbano Reyes, investigador del Departamento de Estudios 
Internacionales de la Universidad Iberoamericana, advirtió que el Instituto Nacional de 
Migración (INM) está rebasado, pues no puede seguir administrando la movilidad 
migratoria. 
Urbano Reyes aseguró que urge la reestructuración del instituto, para convertirlo en la 
secretaría de migración y que, argumentó, tenga entre sus atribuciones el diseño de 
políticas de desarrollo para zonas marginadas ubicadas en nuestro país y en 
Centroamérica. 
“Requerimos una institución flexible con margen de maniobra amplia, con una 
conformación no policiaca ni represiva, sino que apunte al tema de una presencia de 
actores vinculada al desarrollo”, puntualizó. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, mencionó que México tiene una política migratoria 
vacía de contenido y que lo único que va a generar es que el gobierno se empiece a 
apoyar en la Guardia Nacional (GN), que es una institución que no está hecha para este 
tema, sino para contener al crimen organizado y tareas de seguridad. 
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Afirmó que la alternativa es que el gobierno siga apoyándose en policías que no saben 
de migración, que no saben de derechos humanos, que no están experimentadas y que 
lo único que generan es represión. Además, recordó que las bandas del crimen 
organizado “están ahí, como zopilotes, ante la indefensión de los migrantes, están 
buscando cómo secuestrarlos, cómo someter a trata a las mujeres, cómo robar niños.  
“El mejor escenario para que el crimen organizado esté a sus anchas es un clima de 
inseguridad, como el que está provocando el gobierno mexicano”, dijo. 
Por su parte, la doctora Alma Guadarrama, especialista en Derechos Humanos de la 
Universidad La Salle, calificó la postura del gobierno de México ante el fenómeno 
migratorio como ridícula: “Está subyugada a los intereses estadounidenses, 
globalizantes y de transnacionales, para seguir cerrándoles el paso a los 
indocumentados”. Lo más irrisorio, mencionó Guadarrama, es que el discurso de la 
Cuarta Transformación de puertas abiertas y respeto a los derechos no corresponde 
con la realidad ni ha permeado entre los agentes migratorios y el propio INM como 
institución. Afirmó que detrás del maltrato a los migrantes hay aporofobia, que es la fobia 
hacia los pobres, pero también xenofobia, es decir, el rechazo al extranjero. 
Sin embargo, subrayó que se debe hacer entender a los agentes del INM y a las propias 
autoridades que los migrantes tienen derechos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/errada-politica-migratoria-expertos) 
 

México registra nivel récord en sus envíos a China (El Economista, Roberto 

Morales, p. web). 
México exportó productos a China por un valor de 5,325 millones de dólares de enero a 
julio, lo que representó un alza interanual de 32.9% y un récord, según datos de la 
Secretaría de Economía. 
También ese monto implicó un aumento de 40.1% en comparación con el mismo periodo 
de 2019, antes de la pandemia de Covid-19. 
Detrás de Estados Unidos, China se ubicó como el segundo mayor importador de 
productos del mundo en todo 2020, con 2.06 billones de dólares y una caída interanual 
de 1%, de acuerdo con estadísticas de la Organización Mundial de Comercio (OMC). 
Para México, China es su tercer mercado de exportación, superado por Estados Unidos 
y Canadá (a quien superará de continuar las tendencias). 
China es hoy una gran potencia en el mundo, un indicador estratégico a la hora de 
imaginar un nuevo y diversificado horizonte de oportunidades para nuestro país”, ha 
dicho Sergio Ley, exembajador de México en China. 
Tomando en cuenta los periodos de enero a julio de cada año, de todas las 
exportaciones de mercancías de México, las dirigidas a China abarcaron 1.9%, una 
porción mayor a la de 1.8% de 2020 y un máximo histórico. 
En la primera mitad de año actual, destacaron las exportaciones mexicanas al mercado 
chino de minerales de cobre por 1,857 millones de dólares (un aumento de 67.4%), 
minerales de plomo por 391 millones (un alza de 119.7%) y cajas de velocidades por 
132 millones (un avance de 112.9 por ciento). 
En 2021, México logró la apertura del mercado chino para las exportaciones mexicanas 
de sorgo y continúa las negociaciones para concluir los protocolos sanitarios de vísceras 
de cerdo y bovino, así como para la habilitación de plantas cárnicas mexicanas. De igual 
forma, analiza con el gobierno chino el acceso de productos pesqueros mexicanos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-registra-nivel-record-en-sus-
envios-a-China-20210917-0017.html) 
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Personas de 12 a 18 años de edad serán vacunados en la frontera, promete 
Samuel García (El Economista, Lourdes Flores, p. web). 
Monterrey, NL. El gobernador electo de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, 
anunció que, dentro del Programa de Vacunación Transfronteriza, comenzarán a 
vacunar a adolescentes entre 12 y 18 años de edad en el Puente Hidalgo-Reynosa, los 
cuales acudirán acompañando a sus padres trabajadores. 
“El director de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP), en el Puente de entrada 
Hidalgo/Pharr, Carlos Rodríguez, nos acaba de autorizar que vengan niños entre 12 y 
18 años a vacunarse en el Programa de Vacunación Transfronteriza”, indicó el 
gobernador electo en sus redes sociales. 
“Vamos a trabajar de la mano con Index Nuevo León, para que los empleados que 
tengan que venir a vacunarse (a la frontera), puedan traer a su hijo o hija de esta edad. 
Gran noticia para Nuevo León, vamos a estarles informando sobre este proyecto de 
vacunación”, enfatizó. 
Samuel García y su esposa Mariana Rodríguez acudieron a supervisar el proceso de 
vacunación de la ruta Monterrey-Mcallen, Hidalgo, Mission, en su segundo día de 
actividades. 
Con este programa se estarán vacunando trabajadores de Nuevo León en las rutas 
Monterrey-Laredo, y la ruta Monterrey-Mcallen, Mission e Hidalgo, y próximamente se 
incluirán menores de entre 12 y 18 años. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Personas-de-12-a-18-anos-de-edad-seran-
vacunados-en-la-frontera-promete-Samuel-Garcia-20210916-0030.html) 
 

Transporte y seguridad, los avances y retos para Sheinbaum (El Universal, 

Redacción, p. web). 
A tres años de la administración de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, especialistas consideraron que el combate a la pandemia de Covid-
19 ha sido favorable; además, el rubro en el que más ha destacado ha sido la movilidad, 
donde ha tenido aciertos, como la construcción de las dos líneas del Cablebús, pero 
también desaciertos, como el manejo de la crisis en el Metro; sin embargo, en cuestión 
de seguridad, opinaron, ha quedado a deber. 
Para Gerson Hernández Mecalco, politólogo de la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la UNAM, ha sido un acierto la forma en la que la Ciudad ha enfrentado el 
Covid-19, en donde la jefa de Gobierno ha tenido que cerrar actividades y fomentar el 
uso de cubrebocas, sin ser obligatorio. 
“Hemos visto una importante cobertura en materia de vacunas, ha habido comentarios 
muy positivos donde han comparado lo que ha pasado en otros estados con la Ciudad 
y, a pesar de las grandes concentraciones, ha habido momentos en los que la jefa de 
Gobierno ha efectuado acciones, las cuales no han sido tan populares, como el cierre 
de restaurantes, bares, estadios deportivos, pero resultaron una forma adecuada de 
combatir el Covid-19, el uso de cubrebocas por parte de ella”, comentó. 
Por su parte, el epidemiólogo de la Academia Nacional de Medicina de México, 
Alejandro Macías, dijo que uno de los aciertos fue que se despolitizó el uso del 
cubrebocas e, incluso, Sheinbaum Pardo utilizó mascarillas, contrario a lo que ocurría a 
nivel federal; destacó que desde principios de la pandemia se trabaja en la detección 
temprana y se han adquirido pruebas. 
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“Cuando se politizó el uso del cubrebocas a nivel federal, la jefa de Gobierno decidió 
usarlo, después se vio que era de gran utilidad y en la Ciudad todos lo utilizaron.  
El Gobierno de la Ciudad hizo un mayor intento de una detección temprana, un mayor 
uso de las pruebas y disponibilidad de ellas para la población, además un punto 
importante fue la coordinación para el Centro CitiBanamex, que quitó mucha presión 
para para que los hospitales no se saturaran con facilidad; los traslados y la coordinación 
estuvieron bien”, dijo. 
No obstante, consideró que algunos desaciertos es que tanto la capital como el gobierno 
federal no hicieron nada previo a la pandemia, pese a que al menos tres meses antes 
ya se vislumbraba. 
De cara a la presentación del Tercer Informe de Gobierno, hoy ante la II Legislatura del 
Congreso capitalino, Gustavo López Montiel, politólogo del Tecnológico de Monterrey, 
comentó que uno de los logros de Claudia Sheinbaum han sido los relacionados con la 
movilidad, principalmente el Cablebús. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/movilidad-fortaleza-y-debilidad-de-la-jefa-
de-gobierno) 
 

La isla está bajo una guerra total: Díaz-Canel (El Universal, Alberto Morales, Manuel 

Espino y Pedro Villa y Caña, p. web). 
Al acusar que enfrentan una campaña de odio y desinformación, el presidente de Cuba, 
Miguel Díaz-Canel agradeció a su homólogo Andrés Manuel López Obrador por el apoyo 
de México en contra del bloqueo económico y la ayuda humanitaria enviada al país 
caribeño. 
“La decisión de invitarnos tiene un valor inconmensurablemente mayor en momentos 
que sufrimos embates de una guerra multidimensional, como un bloque criminal 
recrudecido por más de 240 medidas en medio de la pandemia del Covid-19 que tan 
dramáticos costos tiene para todos, pero en particular a los países de menor desarrollo. 
“Enfrentamos una agresiva campaña de odio, desinformación, manipulación y mentiras, 
montadas por plataformas digitales que desconocen los límites éticos. Bajo el fuego de 
esa guerra total, la solidaridad de México ha despertado en nuestro pueblo una mayor 
admiración y el agradecimiento más profundo”, dijo. 
En un hecho inédito, Miguel Díaz-Canel, invitado de honor a la conmemoración del 
desfile militar del 16 de septiembre, ofreció un mensaje al pueblo de México desde un 
templete instalado en la Plaza de la Constitución. En la historia reciente es la primera 
vez en que un mandatario extranjero hace uso de la palabra en el contexto de las fiestas 
patrias de nuestro país. 
Dirigiéndose al presidente López Obrador, Díaz-Canel destacó que Cuba recordará 
siempre las expresiones de apoyo de México, como su permanente reclamo por el 
levantamiento del bloqueo y su interés en que el voto anual en su contra en Naciones 
Unidas llegue a ser realidad. 
“Agradecemos profundamente la ayuda recibida en insumos médicos y alimentos para 
paliar los efectos combinados del acoso económico y la pandemia”. 
Ante representantes de los Poderes Legislativo y Judicial, y elementos de las Fuerzas 
Armadas de México y del exterior, el mandatario cubano destacó que es un gran honor 
participar en el desfile militar que conmemora el inicio de la lucha por la Independencia 
de México y “expresar nuestros sentimientos” ante su gobierno y ante su pueblo. 
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“Lo hago consciente de que es un reconocimiento a los lazos históricos y de hermandad 
existentes entre México y Cuba, una muestra genuina de aprecio, cariño y respeto que 
agradezco en nombre de mi pueblo”, dijo. 
Díaz-Canel destacó la histórica hermandad y solidaridad entre México y Cuba desde la 
gestación de la Independencia de México, la propia Independencia de Cuba, así como 
el paso de los revolucionarios Fidel Castro y Ernesto Che Guevara en nuestro país. 
“No olvidaremos nunca que gracias al apoyo de muchos amigos mexicanos zarpó el 
yate Granma de Tuxpan, Veracruz, el 25 de noviembre de 1956. De esa histórica 
embarcación descendió siete días después, el 2 de diciembre, el recién nacido Ejército 
Rebelde, que venía a libertar a Cuba”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/la-isla-esta-bajo-una-guerra-total-diaz-
canel) 
 

Banxico prevé recuperación desigual para las regiones del país (El 

Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Pese a que el sector empresarial mejoró sus expectativas de inversión para el sur del 
país y que sigue visualizando una recuperación de la actividad económica, el Banco de 
México (Banxico) también proyectó que continuará la brecha entre las diferentes 
regiones de la República mexicana. 
Derivado de la reciente publicación del Reporte de las Economías Regionales Abril-
Junio 2021, Banxico dio a conocer que todas las regiones del país seguirán en el camino 
de la recuperación de la actividad económica, luego del impacto negativo de la 
pandemia. 
“Sin embargo, el centro y el sur seguirían exhibiendo una mayor brecha respecto de los 
niveles de actividad registrados antes de la pandemia que las regiones norte y centro 
norte, cuya actividad económica podría ya haber recuperado los niveles del primer 
trimestre del 2020”, recalcó el documento oficial. 
Un efecto que puede agrandar las brechas y afectar la reactivación regional es que 
prevalece la incertidumbre sobre el curso de la contingencia sanitaria y la magnitud del 
impulso que pudieran mantener los factores externos e internos. 
“En efecto, el surgimiento de variantes más contagiosas del virus representa un riesgo 
significativo para la recuperación de las economías regionales, especialmente de 
aquellas, como la del centro, más vinculadas al mercado interno y que presentan una 
importante participación de las actividades terciarias en el PIB regional”, advirtió el 
informe. 
Otro factor que se puso sobre la mesa es la persistencia de algunas disrupciones en las 
cadenas globales de suministro, ya que se podría limitar el efecto de la demanda global 
sobre la actividad económica regional, “especialmente en aquellas entidades del norte 
y las regiones centrales que se especializan en la exportación de manufacturas”. 
Banxico reconoció que en términos de largo plazo es difícil anticipar las consecuencias 
permanentes de la pandemia sobre las economías regionales, “en particular sobre sus 
mercados laborales y la formación de capital humano”. 
“En efecto, dada la heterogeneidad regional en el avance de la recuperación del empleo, 
se podría generar una brecha más duradera entre entidades federativas ante la posible 
presencia de histéresis en sus mercados de trabajo”, reiteró. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Banxico-preve-recuperacion-desigual-
para-las-regiones-del-pais-20210917-0007.html) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Comuneros de Tequisistlán, en el Istmo de Oaxaca, bloquean carretera 190 
por conflicto agrario (El Universal, Roselia, Chaca, p. web). 
Miércoles 15 septiembre 2021 
Oaxaca, Juchitán de Zaragoza. - Comuneros de Magdalena Tequisistlán, región Istmo 
de Tehuantepec, instalaron un bloqueo en la carretera federal 190, que va de Oaxaca a 
Tehuantepec, en demanda de que las autoridades estatales den solución al conflicto 
agrario que sostienen con dos municipios vecinos. 
Los pobladores piden a la Procuraduría Agraria, representación Oaxaca, dar solución 
al conflicto que mantienen con sus vecinos de Tlacolulita y Santa María Ecatepec, 
municipios ubicados en la Región Sierra Sur.  
El bloqueo inició desde la tarde de este miércoles e impidió por espacio de varias horas 
el paso hacia la ciudad de Oaxaca, así como hacia el interior de la región del Istmo de 
Tehuantepec; no obstante, lo levantaron horas después, gracias a la intervención de la 
Secretaría General de Gobierno (Segego). “En coordinación con José Carlos Fuentes, 
delegado de la Secretaría de Gobernación en Oaxaca, se brindó atención al conflicto 
derivado por la construcción de un camino entre Magdalena Tequisistlán y Asunción 
Tlacolulita; tras acordar una mesa de diálogo con el INPI, SCT Oaxaca, Procuraduría 
Agraria Oaxaca y el Registro Agrario Nacional”, publicó la secretaría en Twitter. 
De acuerdo con los manifestantes, el conflicto se centra en que los ejidatarios de 
Asunción Tlacolulita no respetan las mojoneras del pueblo e invaden sus tierras, 
violentando así los acuerdos que firmaron ante la Procuraduría Agraria.  
Ante las constantes invasiones de sus vecinos, acordaron en asamblea presionar a la 
Procuraduría para que atienda el problema, a través de un bloqueo carretero, con la 
intención de que las autoridades estatales establecieran una mesa de diálogo con sus 
vecinos, objetivo que lograron. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/comuneros-de-tequisistlan-en-el-istmo-
de-oaxaca-bloquean-carretera-190-por-conflicto) 
 

Acusan a Segego de desestabilizar Jalapa del Marqués (El Imparcial de Oaxaca, 

Carlos Alberto Hernández, p. web). 
Miércoles 15 septiembre 2021 
Oaxaca. - La Asamblea de Comuneras y Comuneros de Jalapa del Marqués acusó a la 
Secretaría General de Gobierno de generar conflictos internos y poner en riesgo la paz 
de la comunidad. De igual manera acusaron al titular de la Procuraduría Agraria del 
estado Gonzalo Villalobos López de validar el nombramiento del comisariado de bienes 
comunales Joel López Vásquez y usurpar funciones bajo la protección oficial. 
Los comuneros detallaron que desde hace más de 2 años vienen encubriendo la 
expedición de documentos ilegales firmados con fechas anteriores por Gumersindo 
Ortiz González ex presidente de bienes comunales. Indicaron que se busca favorecer el 
despojo y venta de tierras para grupos políticos y personas afines a la autoridad 
municipal y avalados por el director de la PA en Tehuantepec Luis Alberto Jiménez 
Paredes. Externaron que la asamblea acordó no permitir el despojo y venta de sus 
tierras comunales y realizar una serie de acciones que pondrán en marcha debido al 
incumplimiento y falta de voluntad del Gobierno del Estado y la Procuraduría Agraria 
para resolver el conflicto. 
(https://imparcialoaxaca.mx/los-municipios/569507/acusan-a-segego-de-desestabilizar-
jalapa-del-marques/ 
Información también disponible: 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/comuneros-de-tequisistlan-en-el-istmo-de-oaxaca-bloquean-carretera-190-por-conflicto
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/comuneros-de-tequisistlan-en-el-istmo-de-oaxaca-bloquean-carretera-190-por-conflicto
https://imparcialoaxaca.mx/los-municipios/569507/acusan-a-segego-de-desestabilizar-jalapa-del-marques/
https://imparcialoaxaca.mx/los-municipios/569507/acusan-a-segego-de-desestabilizar-jalapa-del-marques/
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- Desestabilizan (El Imparcial de Oaxaca, Humberto A. Torres, Columna Las Plumas del 

Tecolote, p. web). 
Jueves 16 septiembre 2021 
Comuneros de Jalapa del Marqués acusaron a la Secretaría General de Gobierno que 
encabeza Francisco García López de generar conflictos internos y poner en riesgo la 
paz de la comunidad. También zarandearon al titular de la Procuraduría Agraria en el 
estado, Gonzalo Villalobos López, de validar el nombramiento del comisariado de bienes 
comunales, Joel López Vásquez, y usurpar funciones bajo la protección oficial, con lo 
cual buscan favorecer el despojo y venta de tierras para grupos políticos y personas 
afines a la autoridad municipal y avalados por otros funcionarios. Advirtieron que la 
asamblea acordó no permitir el despojo y venta de sus tierras comunales. 
https://imparcialoaxaca.mx/opinion/569582/padron-de-deudores-alimentarios/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Ejidatarios cobran $17,536 por sus tierras (Diario de Yucatán, José Candelario pech 

Ku, p. web). 
Viernes 17 septiembre 2021 
Yucatán, Sudzal. - Los 355 ejidatarios de esta comunidad ya cobraron los $17,536.37 
de los 6.225,413.84 que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) entregó el 
domingo 12 como pago de indemnización por las 40.95 hectáreas de tierras que el ejido 
entregó para el proyecto del Tren Maya. 
El domingo 12, entre empujones y quejas de ejidatarios, Fonatur le entregó al comisario 
ejidal dos cheques: uno de $6.225,413.84 como pago de indemnización y uno de 
$2.665.000 como pago por afectaciones a bienes distintos a la tierra. 
El pago empezó el martes 14, poco después de la 4 de la tarde, en Palacio Municipal, 
que fue custodiado por elementos de la Guardia Nacional, al mando de Ana Almiche 
Córdoba, y de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) del Estado, al mando de 
Armando Corral. 
El comisario ejidal, Bernabé Caamal Cabrera, encabezó el inicio del pago de los 355 
ejidatarios inscritos en el padrón del ejido. 
A las 8 p.m., cuando se dejó de pagar, habían entrado a cobrar 230 ejidatarios. 
Anteayer miércoles, a partir de las 9 de la mañana, se pagó a los 125 ejidatarios que 
faltaban por cobrar. 
Hasta ahora, ejidatarios de Sudzal y Kimbilá ya recibieron la indemnización por las 
tierras que esos ejidos dieron para el Tren Maya. 
En el ejido de Izamal, para este domingo 19 se convocó a los ejidatarios a un local de 
la calle 32 entre 37 y 39, para hacer la asamblea para fijar el monto de la indemnización 
de Fonatur por los terrenos para el Tren Maya. 
Se espera una asamblea muy ríspida entre los dos bandos que encabezan el comisario 
ejidal, José William May Gorocica, y el llamado jefe indígena en Izamal, José Elías 
Canché Pisté, conocido como “Tony Canché”. 
Asimismo, se espera que, al igual que la del jueves 9, la asamblea dominical sea a 
puerta cerrada y se permita entrar solo a quienes estén en el padrón ejidal, así como la 
llegada de policías municipales y estatales. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/ejidatarios-cobran-17536-por-sus-tierras) 
 

https://imparcialoaxaca.mx/opinion/569582/padron-de-deudores-alimentarios/
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/ejidatarios-cobran-17536-por-sus-tierras
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Llamado a incluir en obra del Tren Maya ideas de las comunidades (Diario de 

Yucatán, Iván Canul Ek, p. web). 
Jueves 16 septiembre 2021 
Yucatán. - El Tren Maya es un proyecto que puede generar bienestar y desarrollo 
siempre y cuando las comunidades tengan un papel activo, de lo contrario sería un 
proyecto colonialista, indicó el maestro Ildefonso Palemón Hernández Silva, durante su 
participación en el Congreso Nacional del Tren Maya. 
Integrante de la Red Educación Superior e Intercultural en la Frontera Sur Sureste de 
México, el maestro Hernández Silva tocó el tema en su ponencia “Entre el bienestar y 
el desarrollo: un dilema personal, comunitario y público”. 
“Puede haber bienestar, puede haber lo que se conoce como buen vivir con una obra, 
pero generalmente no ha ocurrido y por eso las grandes dudas y las oposiciones que 
pueda haber como ha sucedido con otros proyectos y megaproyectos”, explicó. 
Abordado al final de su presentación, el también colaborador del Instituto Rosario 
Castellanos de Ciudad de México y la universidad del Pueblo de Oaxaca dijo que en el 
caso del Tren Maya las comunidades deben tener un rol activo y participativo. 
“Que propongan sus propias acciones, que las actividades que están haciendo las 
fortalezcan, pero que también puedan desarrollar nuevos proyectos y procesos, y hacer 
lo que no han hecho. Que su lengua, su cultura, sus saberes, su filosofía… no solo las 
conozcan más, sino que las den a conocer”. 
El maestro Hernández Silva, quien también es asesor del Instituto Nacional de Lenguas 
Indígenas (Inali) y la Universidad Estatal e Intercultural Maya de Quintana Roo, aseveró 
que las propias comunidades pueden realizar dichas acciones o, en su caso, los 
estudiantes y maestros de universidades locales. 
Compartió que desde el Inali se está trabajando con la lengua y la cultura y se está en 
comunicación, pero falta el trabajo con cronistas, hablantes mayas, promotores 
culturales, artistas para hacer proyectos culturales, artísticos y de valoración de la 
lengua “y que vayan como si fueran vagones acompañando al gran tren”. 
Añadió que si la comunidad toma un papel activo sí puede haber desarrollo y bienestar 
en un megaproyecto, pues hay condiciones favorables para hacerlo. 
“Si no lo hacemos sería un tren colonialista que nos va a traer puro efecto negativo, y la 
idea es que lo que haya de impacto negativo se disminuya o se elimine o se sustituya 
por alguna acción benéfica y no nos quedemos nada más en la crítica, la invitación es 
tener un rol activo y hacer que nos escuchen”. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/llamado-a-incluir-en-obra-del-tren-maya-ideas-
de-las-comunidades) 
 

Tren Maya: Llegan 7 mil 320 toneladas de balasto al Puerto de Progreso 
para el Tramo 3 (Por Esto Noticias, Redacción, p. web). 
Jueves 16 septiembre 2021 
Yucatán. - La barcaza “LM 3004”, en compañía del remolcador “Marina Oceanic” atracó 
a las cuatro de la mañana en el muelle fiscal de Puerto de Progreso, Yucatán, con 7,320 
toneladas de piedra tipo balasto para el proyecto del Tren Maya, el cual será usado para 
el Tramo 3 del Tren Maya.  Este cargamento corresponde al primero de este material 
que será destinado por medio de doscientos viajes terrestres que se llevarán a cabo en 
dos días para utilizarse el tramo antes mencionado, mismo que recorre 172 kilómetros 
y abarca el estado de Campeche y Yucatán, desde Calkiní hasta Izamal. 
 

https://www.yucatan.com.mx/merida/llamado-a-incluir-en-obra-del-tren-maya-ideas-de-las-comunidades
https://www.yucatan.com.mx/merida/llamado-a-incluir-en-obra-del-tren-maya-ideas-de-las-comunidades
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Teddy Abelardo Canto Tugores, presidente del consejo de grupo transpeninsular, 
empresa encargada de la logística de traslado vía terrestre, informó que, gracias a la 
llegada de este tipo de tonelajes, se podrán asegurar un total de cien trabajos directos 
y unos quinientos empleos indirectos. 
“Tenemos un contrato por once meses. Desde noviembre se ha organizado la sincronía 
y calendarización para estos traslados, las barcazas van a llegar en el transcurso de 
esta semana, para mediados de octubre aumentarán volúmenes de cargamento en los 
navíos a un 20% de las cifras que llegó hoy. A mediados del primer semestre debemos 
terminar con el relleno de las vías del tramo destinado” indicó. 
El titular también mencionó que, desde antes de su fabricación, tanto la empresa 
constructora como representantes del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
realizaron visitas a la zona de producción para avalar la calidad del material. 
A lo largo de cada mes, se esperarán tres viajes desde el puerto de Veracruz hasta el 
puerto de Progreso para el relleno del tramo tres, el cual necesitará 530,000 metros 
cúbicos de balasto, a producir en áreas que cuenten con todas las autorizaciones 
ambientales. 
“El proyecto del tren maya viene a otorgar seiscientos empleos, principalmente locales, 
habrá un trabajo prolongado gracias al descargue de más de cien góndolas. Los días 
en que contemplamos realizar operaciones luego de la llegada de los navíos, será entre 
jueves y sábado por cuestiones estratégicas” concluyó Canto Tugores. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/16/tren-maya-llegan-mil-320-toneladas-de-
balasto-al-puerto-de-progreso-para-el-tramo-283545.html) 
 

Contempla 4T 10 mil mdp para Corredor Interoceánico en Presupuesto de 
Egresos 2022 (El Universal, Juan Carlos Zavala, p. web). 
Jueves 16 septiembre 2021 
Oaxaca. - El proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio 
fiscal 2022, contempla asignar 10 mil millones de pesos al programa de desarrollo del 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). 
En la propuesta del gobierno federal que entregó la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHyCP) a la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, argumenta que 
el objetivo es apoyar a la reactivación de la actividad económica. 
Es por ello que se propone un crecimiento del 11.4 por ciento real respecto a 2021 del 
gasto en la función desarrollo económico, el cual alcanzará los mil 392.3 mil millones de 
pesos. A la par, se proponen aumentos en la inversión física y total por 17.7 y 14.3% 
real, respectivamente, con relación al presupuesto aprobado en 2021. 
Lo anterior, con el fin de asegurar el avance adecuado y la conclusión oportuna de los 
proyectos de infraestructura estratégica, tales como el Tren Maya y el Tren del Istmo de 
Tehuantepec, con variaciones reales anuales de 68.0 y 174.8%, que en conjunto 
potencializarán el desarrollo de la región sur-sureste y mejorarán la infraestructura 
logística. Además, el proyecto de egresos para 2022 plantea un aumento 7.7% real para 
el mantenimiento de las vías de comunicación y de transporte, y de 121% real para 
conservar las obras hidráulicas federales. 
“Estos recursos contribuyen al desarrollo y bienestar de la población mediante la 
generación de empleos, la reactivación económica, la comunicación y acceso de las 
comunidades a centros económicos y al potenciar el crecimiento de largo plazo de la 
economía mexicana”. 
 

https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/16/tren-maya-llegan-mil-320-toneladas-de-balasto-al-puerto-de-progreso-para-el-tramo-283545.html
https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/16/tren-maya-llegan-mil-320-toneladas-de-balasto-al-puerto-de-progreso-para-el-tramo-283545.html
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La SHyCP, asimismo, puntualizó que el programa de desarrollo del Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) tiene como objetivo el crecimiento de la 
economía regional. Para ello, detalló, se realizan acciones de infraestructura con el fin 
de crear las condiciones para la maniobra de carga que se moverá entre las 
Administraciones Portuarias Integrales de Coatzacoalcos y Salina Cruz.  
En el primero se considera ampliar la línea de negocio para atender carga 
contenerizada, mientras que en el segundo se continuará con la ejecución del proyecto 
para conclusión del puerto petrolero y se iniciarán los trabajos de modernización de 
infraestructura existente en el puerto comercial. 
Con relación a los Polos de Desarrollo para el Bienestar, se concluyó con la adquisición 
de un terreno en Texistepec, Veracruz, el cual contribuirá, con su desarrollo, a 
incrementar la producción de bienes y servicios en el mercado de la región. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/contempla-4t-10-mil-mdp-para-corredor-
interoceanico-en-presupuesto-de-egresos-2022) 
 

Gastará Sedena casi 22 mdp en la escultura del general Felipe Ángeles para 
el AIFA (Debate Noticias, Francisco Contreras, p. web). 
Miércoles 15 septiembre 2021 
Edomex. - El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) tendrá en su entrada una 
escultura monumental del general, por la que la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), a cargo de la obra, pagará 21 millones 983 mil 577 pesos. 
Con ello, la dependencia federal recibirá la escultura monumental de 10 metros de alto 
y 20 toneladas de peso que realizará la artista Edysa Ponzanelli, de acuerdo con el 
concurso lanzado en junio pasado y en el que resultó ganadora. 
Asimismo, de acuerdo con El Universal, la Sedena pagará los casi 22 millones de pesos 
en cuatro pagos entre 2021 y 2022, con anticipo de 7 millones 694 mil 016 pesos, o sea 
del 35 por ciento. En tanto que el contrato entre la dependencia y la artista contempla 
que Ponzanelli corra con los gastos de impuestos, derechos, seguro, embalaje, 
transporte, carga, descarga, izado, montaje, colocación y/o cualquier otro adicional 
derivado de la entrega al domicilio. Mientras que para ello la escultora tendrá hasta el 9 
de marzo de 2022, 12 días antes de la inauguración del AIFA, el 21 de marzo, cuando 
además de terminada, la obra ya deberá estar instalada a la entrada de la terminal 
aérea. “El proveedor debe entregar la escultura colocada en la rotonda que comunica 
las vías externas de la terminal de pasajeros desde el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, con fecha límite del 9 de marzo de 2022, junto con cualquier otra 
documentación que se haya generado con motivo de la firma de este contrato”, reza el 
contrato publicado por el diario. Además, este especifica que la escultura estará 
fabricada en bronce fundido y que al ser entregada deberá tener un revestimiento de 
poliuretano transparente que la proteja y conserve el efecto de pátina de la misma. 
Además del olvido a la austeridad republicana pregonada por la Cuarta Transformación, 
destaca que en 2020 el también escultor Pedro Ramírez Ponzanelli pagó al Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) sus impuestos en especie con una escultura y un busto 
del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Mientras que Óscar Ponzanelli entregó, a través de la asociación de músicos, locutores 
y artistas “Realidades en mi Mundo Mágico A.C.”, la estatua en bronce del presidente 
López Obrador, que está al interior de Palacio Nacional. 
(https://www.debate.com.mx/politica/Gastara-Sedena-casi-22-mdp-en-la-escultura-del-
general-Felipe-Angeles-para-el-AIFA-20210915-0340.html) 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/contempla-4t-10-mil-mdp-para-corredor-interoceanico-en-presupuesto-de-egresos-2022
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/contempla-4t-10-mil-mdp-para-corredor-interoceanico-en-presupuesto-de-egresos-2022
https://www.debate.com.mx/politica/Gastara-Sedena-casi-22-mdp-en-la-escultura-del-general-Felipe-Angeles-para-el-AIFA-20210915-0340.html
https://www.debate.com.mx/politica/Gastara-Sedena-casi-22-mdp-en-la-escultura-del-general-Felipe-Angeles-para-el-AIFA-20210915-0340.html
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Municipios en ruta del Tren Maya reciben capacitación en planeación 
territorial (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y urbano, Comunicado 488/2021, 

p. web). 
Martes 14 septiembre 2021 
La Secretaría de Gobernación, a través del Instituto Nacional para el Federalismo y el 
Desarrollo Municipal (Inafed), la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), y el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), en coordinación con 
ONU-Habitat, dieron inicio al curso “Tren Maya: planeación territorial y urbana en el 
Sureste”. Este curso es parte de la estrategia de ordenamiento territorial y urbano del 
Tren Maya, la cual busca capacitar al personal funcionario en la elaboración, ejecución, 
evaluación e implementación de Programas Municipales de Desarrollo Urbano (PMDU).  
Está dirigido a personal técnico municipal que se desempeña en las áreas de 
planeación, desarrollo urbano, medio ambiente, movilidad, turismo, cultura o áreas 
afines, cuyo conocimiento del territorio puede contribuir al desarrollo integral de la región 
sureste mediante una planeación que busque la inclusión social, el crecimiento 
económico y la protección del medio ambiente. 
Las personas que participarán el curso podrán: 
●      Mejorar e incrementar las capacidades técnicas y profesionales para la planeación 
territorial y urbana. 
●      Adquirir las herramientas e insumos técnicos a las y los funcionarios municipales 
para la elaboración y/o actualización de sus PMDU en el corto plazo. 
●      Contar con material de apoyo para que las y los funcionarios cumplan con la revisión 
y/o elaboración de sus PMDU. 
●      Tener la oportunidad para estar en contacto con personal funcionario y otras 
personas conocedoras de los temas de estudio. 
●      Contar con accesibilidad desde cualquier ubicación geográfica. 
●      Subsanar la carencia de instrumentos de planeación urbana a nivel municipal. 
●      Reducir costos de elaboración de instrumentos de planeación urbana. 
Durante la presentación del curso, el director general de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, 
recalcó: “Creo que el gobierno debe sumar el acervo y conocimiento, reuniendo la 
voluntad política que ayude al ordenamiento territorial con una nueva filosofía de 
transformar a partir de la eliminación de la corrupción”. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/municipios-en-ruta-del-tren-maya-reciben-
capacitacion-en-planeacion-territorial-282787) 
 

Municipios en ruta del Tren Maya reciben capacitación en planeación 
territorial (Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 46/2021, p. web). 
Martes 14 septiembre 2021 
La Secretaría de Gobernación, a través del Instituto Nacional para el Federalismo y el 
Desarrollo Municipal (Inafed), la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), y el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), en coordinación con 
ONU-Habitat, dieron inicio al curso “Tren Maya: planeación territorial y urbana en el 
Sureste”.  
Este curso es parte de la estrategia de ordenamiento territorial y urbano del Tren Maya, 
la cual busca capacitar al personal funcionario en la elaboración, ejecución, evaluación 
e implementación de Programas Municipales de Desarrollo Urbano (PMDU).  
 
 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/municipios-en-ruta-del-tren-maya-reciben-capacitacion-en-planeacion-territorial-282787
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Está dirigido a personal técnico municipal que se desempeña en las áreas de 
planeación, desarrollo urbano, medio ambiente, movilidad, turismo, cultura o áreas 
afines, cuyo conocimiento del territorio puede contribuir al desarrollo integral de la región 
sureste mediante una planeación que busque la inclusión social, el crecimiento 
económico y la protección del medio ambiente. 
Las personas que participarán el curso podrán: 
●       Mejorar e incrementar las capacidades técnicas y profesionales para la planeación 
territorial y urbana. 
●       Adquirir las herramientas e insumos técnicos a las y los funcionarios municipales 
para la elaboración y/o actualización de sus PMDU en el corto plazo. 
●       Contar con material de apoyo para que las y los funcionarios cumplan con la 
revisión y/o elaboración de sus PMDU. 
●       Tener la oportunidad para estar en contacto con personal funcionario y otras 
personas conocedoras de los temas de estudio. 
●       Contar con accesibilidad desde cualquier ubicación geográfica. 
●       Subsanar la carencia de instrumentos de planeación urbana a nivel municipal. 
●       Reducir costos de elaboración de instrumentos de planeación urbana. 
Durante la presentación del curso, el director general de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, 
recalcó: “Creo que el gobierno debe sumar el acervo y conocimiento, reuniendo la 
voluntad política que ayude al ordenamiento territorial con una nueva filosofía de 
transformar a partir de la eliminación de la corrupción”.  
Por su parte, el director regional de ONU-Habitat, Elkin Velásquez señaló: “De nuestra 
parte, hemos puesto todo el esfuerzo en la elaboración de los contenidos del curso, 
basados en la experiencia de ONU-Habitat. El punto clave es contribuir a consolidar la 
masa crítica de personal funcionario que ayude a impulsar impactos y reducir riesgos”. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/municipios-en-ruta-del-tren-maya-reciben-
capacitacion-en-planeacion-territorial) 
 

Se instala comité para impulsar el desarrollo social en la ruta del Tren Maya 
(Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 45/2021, p. web). 
Lunes 13 septiembre 2021 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), el Instituto Nacional de la 
Economía Social (INAES) y el Instituto Interamericano de Cooperación para la 
Agricultura (IICA), instalaron del Comité de Coordinación y Seguimiento de Soluciones 
TerritoriaIESS: Dinamización de los Territorios Rurales y Desarrollo Económico 
Inclusivo en la ruta del Tren Maya. El proyecto de Soluciones TerritoriaIESS está 
orientado a los Organismos del Sector Social de la Economía de las comunidades 
indígenas y campesinas en el sureste de México y es el resultado del convenio de 
colaboración que celebraron las tres instituciones en octubre del 2020 para poder 
reactivar y dinamizar la economía rural y el desarrollo territorial sostenible en el sureste. 
La instalación del Comité da inicio formal a la ejecución técnica del proyecto.  
Al respecto, el director general de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons destacó que el 
proyecto Tren Maya busca promover la inclusión y el desarrollo social especialmente en 
las zonas rurales que han sido excluidas históricamente de la inversión pública federal.  
En tanto, el representante regional de IICA en México, Diego Montenegro Ernst, 
puntualizó que el enfoque de los territorios rurales es central y el enfoque y énfasis en 
la economía social son fundamentales para el éxito en el proyecto del Tren Maya. 
 

https://www.gob.mx/fonatur/prensa/municipios-en-ruta-del-tren-maya-reciben-capacitacion-en-planeacion-territorial
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/municipios-en-ruta-del-tren-maya-reciben-capacitacion-en-planeacion-territorial
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“Venimos trabajando en el país en proyectos de turismo comunitario y el tema 
fundamental es que este gran proyecto del Tren Maya cuente con pactos ambientales”. 
La representante del INAES, María José Sarmiento Aguirre, coordinadora general de 
Impulso productivo de la Mujer y Grupos Vulnerables, puntualizó que el trabajo en 
coordinación impulsa cuatro líneas de acción: Turismo comunitario, Apicultura, 
Artesanías, Áreas destinadas a la conservación. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/se-instala-comite-para-impulsar-el-desarrollo-
social-en-la-ruta-del-tren-maya) 
 

AIFA, AICM y Aeropuerto de Toluca tendrán sistema de comunicación 
multiaeroportuario: Sedena (El Universal, pedro Villa y Caña y Alberto morales, p. web). 
Viernes 10 septiembre 2021 
El general Gustavo Ricardo Vallejo Suárez, ingeniero residente general y comandante 
de Ingenieros del nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) aseguró que 
los Aeropuertos de la Ciudad de México, de Toluca y el nuevo estarán interconectados 
a una hora de distancia, a través de un Sistema Multiaeroportuario.  
Durante la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
general Vallejo Suárez explicó que el nuevo AIFA tendrá tres autopistas que lo 
conectarán con la capital del país y con los otros dos aeropuertos. 
“Estamos hablando de un sistema multi aeropuerto, tres aeropuertos, de Ciudad de 
México, Santa Lucía y Toluca; los tres aeropuertos deben de estar comunicados en toda 
condición tráfico en una hora aproximadamente”. Señaló que el aeropuerto de Toluca, 
que pareciera muy lejano, se conecta por la nueva autopista Toluca – Aeropuerto a 
Naucalpan que ya entró en operación y por el Circuito Exterior Mexiquense. El alto 
mando militar aseguró que también se podrá llegar al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, a través del Tren Suburbano, cuya ampliación estará lista en el primer trimestre 
de 2023. “El Tren Suburbano parte de la estación Buenavista, en una infraestructura 
que ya está construida hasta Lechería, que está aquí, y de Lechería al aeropuerto son 
unos 23 kilómetros, la Sedena con su presupuesto y ampliando sus alcances, sin 
rebasar el techo presupuestal, ya está construyendo 8 kilómetros de vía”.  
“Exactamente desde el punto de conexión donde están nuestras instalaciones por todo 
este corredor, inclusive nos deprimimos 10 metros, y entramos en el gran 
estacionamiento, donde está la estación de ferrocarril a menos 10 metros, para que el 
pasajero baje con su maleta y en 100 metros esté en los mostradores de 
documentación”.  Explicó que también se podrá llegar a la nueva terminal aérea por una 
ampliación que se hará a dos líneas del Mexibus, la línea 1 y 4, para brindar servicio a 
todos los trabajadores. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sedena-aifa-aicm-y-aeropuerto-de-toluca-
tendran-sistema-de-comunicacion-multiaeroportuario) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.gob.mx/fonatur/prensa/se-instala-comite-para-impulsar-el-desarrollo-social-en-la-ruta-del-tren-maya
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/se-instala-comite-para-impulsar-el-desarrollo-social-en-la-ruta-del-tren-maya
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Sector Agropecuario 
 
 
Promueven que pequeños y medianos agricultores del país amplíen 
comercialización de sus productos en el mercado estadounidense (Gob.mx, 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado Núm.423/Ciudad de México, p. web). 
Miércoles 16 septiembre 2021 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), y empresarios de Estados Unidos pondrán en 
marcha un proyecto piloto para impulsar el crecimiento de la red de pequeños y 
medianos agricultores en México y sus exportaciones al mercado estadounidense. 
La dependencia federal informó que el SIAP, a través de la aplicación AgroOferta, 
generó un vínculo que permite acercar a los agricultores de pequeña y mediana escala 
del país con las grandes empresas y también les posibilita comercializar y exportar sus 
productos, sin intermediarios.  
Señaló que AgroOferta fue concebida como una plataforma digital de consulta 
interactiva para localizar de forma directa y oportuna, productos agrícolas, pecuarios o 
pesqueros y conocer de primera mano sus características, disponibilidad y precios, para 
un intercambio comercial más ágil y dinámico. Así, de manera sencilla, rápida y eficiente, 
la aplicación desarrollada por el SIAP pone en contacto directo a productores y 
consumidores de cualquier región de México o del extranjero, para la comercialización 
de productos del sector agroalimentario y pesquero.  
El director general del Fideicomiso de Riesgo Compartido (FIRCO), Francisco Javier 
Delgado, resaltó que se cuenta con infraestructura agrologística y de procesamiento en 
el país, como son agroparques en los estados de Aguascalientes, Querétaro y Puebla; 
el Hortícola Tanquecillos, en Nuevo León, y el proyecto de Agroparque en Nayarit, con 
rutas viables para su transporte a Estado Unidos. 
Se prevé que con el apoyo del FIRCO y bajo el esquema de desarrollo regional, a través 
de los Centros de Transformación Rural (CTR), se brinde respaldo e impulso a los 
agricultores y organizaciones de productores, expuso. 
Detalló que los CTR son unidades de servicio que agrupan a los productores de 
pequeña y mediana escala y les posibilita reducir sus costos de producción, expandirse, 
tener asesoría y asistencia técnica y capacitación, mejorar su productividad, contar con 
financiamientos de bajo riesgos y servicios de garantía. 
La directora en jefe del SIAP, Patricia Ornelas Ruiz, el director general del FIRCO, 
Francisco Javier Delgado, y el directivo de Fortune Growers, Luis Solarte, trabajarán de 
la mano para poder concretar resultados tangibles que permitan crecer a AgroOferta y 
a los productores mexicanos. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/promueven-que-pequenos-y-medianos-
agricultores-del-pais-amplien-comercializacion-de-sus-productos-en-el-mercado-
estadounidense) 
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AMLO pide a EU que cese bloqueo económico a 

Cuba 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Pedro Villa y Cña, Manuel Espino y Alberto Morales 

Al manifestar que “ningún Estado tiene derecho a someter a otro pueblo”, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador llamó al gobierno de su homólogo de 

Estados Unidos, Joe Biden, a actuar con “grandeza” y levantar el bloqueo 

económico que ese país mantiene desde hace más de 60 años sobre Cuba. 

Acompañado por el presidente del país caribeño, Miguel Díaz-Canel, y al 

encabezar el desfile cívico-militar por el 211 aniversario del inicio de la lucha 

independentista, el Jefe del Ejecutivo federal confió en que el presidente de 

Estados Unidos actúe con grandeza y ponga fin a “esta política de agravios hacia 

Cuba”.  
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Frente a Palacio Nacional, el Mandatario celebró que en esta festividad haya 

tomado la palabra el presidente cubano y manifestó que, por ser un ejemplo de 

resistencia y defensa de su soberanía, la Revolución Cubana debería ser 

declarada como patrimonio de la humanidad. 

“Podemos estar de acuerdo o no con la Revolución Cubana y con su gobierno, 

pero el haber resistido 62 años sin sometimiento es una indiscutible hazaña 

histórica. En consecuencia, creo que, por su lucha en defensa de la soberanía 

de su país, el pueblo de Cuba merece el premio de la dignidad y esa isla debe 

ser considerada como la nueva Numancia por su ejemplo de resistencia, y pienso 

que por esa misma razón debería ser declarada patrimonio de la humanidad. 

“Ahora sólo agrego que el gobierno que represento llama respetuosamente al 

gobierno de Estados Unidos a levantar el bloqueo contra Cuba, porque ningún 

Estado tiene derecho a someter a otro pueblo, a otro país. Es preciso recordar 

lo que decía George Washington: ‘Las naciones no deben aprovecharse del 

infortunio de otros pueblos’”, dijo López Obrador. 

A unos metros del estrado principal, en el área de invitados especiales, Ken 

Salazar, nuevo embajador de Estados Unidos en México, escuchó esta petición. 

Portando su tradicional sombrero texano, que le ayudó a resistir los fuertes rayos 

del sol, el diplomático fue sentado en el último nivel de las gradas de esta área. 

En la Plaza de la Constitución, el Presidente consideró que “se ve mal” que el 

gobierno de la Unión Americana utilice el embargo para impedir el bienestar del 

pueblo cubano, y que éste enfrente a su propio gobierno. 

López Obrador señaló que en caso de que “esta perversa estrategia” tuviera 

éxito —algo que consideró poco probable— se convertiría para el gobierno de 

Estados Unidos en un “triunfo pírrico, vil y canallesco” y sería una mancha que 

“no se borra ni con toda el agua de los océanos”. 

“Dicho con toda franqueza, se ve mal que el gobierno de Estados Unidos utilice 

el bloqueo para impedir el bienestar del pueblo de Cuba, con el propósito de que 

éste, obligado por la necesidad, tenga que enfrentar a su propio gobierno. Si esta 

perversa estrategia lograse tener éxito, algo que no parece probable (...), se 

convertiría en un triunfo pírrico, vil y canallesco, en una mancha de que esas que 

no se borran ni con toda el agua de los océanos”. 

El presidente López Obrador aseguró que es tiempo de la hermandad, por lo que 

llamó a la comunidad cubano-estadounidense a que haga a un lado sus intereses 

electorales, así como resentimientos, y busque la reconciliación. 

Al final de su discurso, el Titular del Ejecutivo federal lanzó vivas a la 

independencia de México, pero también a la independencia de Cuba y de los 

pueblos del mundo. 
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“En la búsqueda de la reconciliación también debe ayudar la comunidad cubano-

estadounidense, haciendo a un lado los intereses electorales o partidistas. Hay 

que dejar atrás resentimientos, entender las nuevas circunstancias y buscar la 

reconciliación. Es tiempo de la hermandad y no de la confrontación.  

“¡Que viva la Independencia de México! ¡Que viva la Independencia de Cuba! 

¡Que viva la Independencia de todos los pueblos del mundo! ¡Que viva la 

fraternidad universal!”, finalizó. 

Acerca de la gesta de hace 211 años iniciada por el cura Miguel Hidalgo, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador afimó que dicho acontecimiento 

histórico fue resultado del anhelo de justicia y libertad. 

“Este ideal profundo representó todo un desafío para los potentados, quienes 

lograron contenerlo y postergar su realización durante 100 años, porque es hasta 

un siglo después de consumada la Independencia que otro grito, el de la 

Revolución Mexicana de 1910, empezara a convertir en realidad los sueños y los 

ideales de los curas Miguel Hidalgo y José María Morelos”, expresó. 
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Tras llamar a EU de acabar con bloqueo, AMLO 

sostiene encuentro con presidente de Cuba 

 

Jueves 16 septiembre 2021 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador y su homólogo de Cuba, Miguel 

Díaz-Canel, sostuvieron un encuentro bilateral privado en Palacio Nacional.  

Esto luego de que ambos mandatarios participaron en la conmemoración del 211 

aniversario del inicio de la Independencia de México. 

En su mensaje ante las Fuerzas Armadas del país, el presidente López Obrador 

pidió al gobierno de Estados Unidos poner fin al bloqueo a Cuba.  

En el encuentro que se llevó a cabo en Palacio Nacional, participaron miembros 

de gobierno de ambas naciones. 
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Por el lado de México estuvieron: el canciller Marcelo Ebrard; Rogelio Ramírez 

de la O, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP); Jorge Alcocer, titular 

de Salud; el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-

Gatell; Lázaro Cárdenas Batel, titular de asesores de Presidencia, y Alejandro 

Svarch Pérez, titular de Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 

Sanitarios (Cofepris). 

Bruno Rodríguez Padilla, ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, encabezó 

la delegación del país caribeño, en donde también estuvo Rodrigo Malmierca 

Díaz, ministro de Comercio Exterior de Cuba; Luis Alberto Rodríguez-Callejas 

asesor principal del presidente de Cuba, entre otros. 

El pasado 31 de agosto, el canciller Marcelo Ebrard informó que "Abdala", la 

vacuna cubana contra Covid-19, había obtenido una opinión favorable por parte 

del Comité de Moléculas Nuevas de Cofepris, por lo que se espera pronto su 

autorización.  

"Nos comunicaron que la vacuna cubana Abdala tiene ya una opinión favorable 

por parte del Comité de Moléculas Nuevas, así que su autorización pareciera ser 

ya muy cercana”, indicó. 
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Cámara pone fin a gastos para Grupos de 

Amistad 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Antonio López y Horacio Jiménez 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados aprobó 

la creación de 100 grupos de amistad para la 65 Legislatura, “con el propósito de 

fortalecer las relaciones diplomáticas y ampliar los vínculos políticos, 

comerciales y de cooperación con otros países”. 

Sin embargo, por primera vez se determinó que “no contarán con recursos 

humanos, materiales ni financieros propios, ni tampoco se aprobarán viajes ni 

viáticos con cargo a la Cámara [Baja]”, de acuerdo con lo establecido en el 

acuerdo que fue publicado el pasado martes 14 de septiembre en la Gaceta 

Parlamentaria. 
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De acuerdo con información de transparencia, los legisladores de todas las 

bancadas durante la pasada 64 Legislatura realizaron 93 viajes nacionales y al 

extranjero, del 1 de septiembre de 2018 al 30 de noviembre de 2020, periodo en 

el que erogaron 4 millones 405 mil 966 pesos por concepto de boletos de avión, 

así como viáticos. 

Con motivo de foros y parlamentos, los legisladores acudieron a ciudades como 

Beijing, China; Tokio, Japón; Bruselas, Bélgica; Camberra, Australia; Belgrado, 

Serbia; Estrasburgo, Francia, y Doha, Qatar, entre otros destinos. 

A partir de diciembre de 2020 y hasta el 30 de septiembre de 2021, los 

encuentros transitaron al modo virtual, práctica que redujo las ganas de participar 

de los diputados, pues únicamente se registraron en ese periodo 21 parlamentos 

con países de Europa, Centroamérica, así como el Caribe. 

“Lo que se estableció ahora es que no va a haber viajes. Tenemos que 

manejarnos en la total congruencia de no estar agarrando dinero para viajes, es 

muy importante la labor de los grupos de amistad, pero no podemos dar pauta a 

que se vuelva turismo parlamentario. 

“Además, la nueva realidad permite que los encuentros sean virtuales. Lo 

importante es el intercambio de ideas, propuestas y agendas para estar en los 

más altos estándares para fortalecer las relaciones bilaterales”, detalló a EL 

UNIVERSAL la vicecoordinadora de Morena en la Cámara de Diputados, Aleida 

Alavez, quien está presente en las reuniones de la Jucopo. 

En el acuerdo de la junta se estableció que los grupos de amistad se 

conformarán con un máximo de 17 integrantes, “observando los principios de 

paridad de género, proporcionalidad, pluralidad y representatividad de todas las 

bancadas”, para garantizar la eficiencia en la ejecución de la diplomacia 

parlamentaria institucional, el logro de los objetivos estratégicos de su función y 

el cumplimiento de todas sus obligaciones. 

Las excepciones a esta regla quedarán a consideración de la Junta de 

Coordinación Politica (Jucopo). Cada uno de los grupos políticos deberá 

presentar un plan de trabajo y un informe general de actividades al término de la 

65 Legislatura. 

 

PAN y PRI, los que más gastan 

 

De acuerdo con información de la Secretaría de Servicios Administrativos y 

Financieros de la Cámara de Diputados, las bancadas del PRI y del PAN fueron 

las que más recursos del erario gastaron en viajes, siendo 12 legisladores 

priistas los que realizaron 24 giras nacionales e internacionales, en los que 

utilizaron un millón 191 mil 892 pesos, mientras que 13 panistas realizaron 24 

viajes, con un costo total de un millón 22 mil 76 pesos. 
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En ese sentido, el diputado tricolor Juan José Canul Pérez fue quien más viajes 

realizó, acudiendo en seis ocasiones a Guatemala para encabezar reuniones del 

Parlamento Centroamericano, y gastando un total de 238 mil pesos. 

Del PAN, la expresidenta de San Lázaro Laura Rojas acudió a Qatar, Japón, 

Aguascalientes, Coahuila y Oaxaca, gastando 134 mil pesos, mientras que la 

diputada Sarai Núñez fue a diversos foros en Canadá, Perú, Australia, Chile y 

Serbia, viajes en los que utilizó 286 mil 403 pesos.  

La bancada de Morena fue la que menos viajes presenciales realizó. Luis 

Rabelo, Ignacio Benjamín Campos y Porfirio Muñoz Ledo viajaron a Monterrey, 

Nueva York y San Diego, Estados Unidos, respectivamente. Sólo el último 

solicitó 41 mil 591 pesos de viáticos, mientras que los otros dos acudieron con 

recursos propios. 

Respecto a los 21 encuentros virtuales que sustituyeron a los viajes 

presenciales, el priista José Canul también encabeza la lista, con cinco 

encuentros con integrantes del Parlamento Centroamericano, mientras que, de 

la misma bancada, Frinné Azuara encabezó tres reuniones a distancia de la 

Comisión de Salud del Parlamento Latinoamericano y Caribeño (Parlatino). 

Otros legisladores que se unieron a las giras virtuales son Héctor Jaime Ramírez 

Barba (PAN), Lourdes Contreras González (MC), Jacob David Cheja Alfaro (MC), 

Antonio Ortega Martínez (PRD), Zulma Espinoza Mata (PVEM), Gloria Romero 

León (PAN) y el excoordinador del PRI y quien murió víctima del Covid-19, René 

Juárez Cisneros, entre otros. 
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Dividida, Celac sobre el futuro de la OEA 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Redacción 

San José. – Si los países de América Latina y el Caribe están acorralados en la 

peor emergencia sanitaria en 100 años y deben concentrarse en resolver con 

urgencia sus profundas dificultades internas, como el descontento social y la 

reactivación económica, ¿tendrán voluntad política de complacer a México e 

involucrarse en la aventura diplomática de desmantelar a la Organización de 

Estados Americanos (OEA)?  

Con una agenda ligada a combatir al coronavirus, reforzar la integración, actuar 

ante desastres naturales, enfrentar al cambio climático o participar en los viajes 

a la Luna y a Marte, la VI Cumbre de jefes de Estado y de Gobierno de la 

Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) se realizará este 

sábado en México para tratar un asunto sensible: una iniciativa política mexicana 

de desaparecer a la OEA.  
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La propuesta fue anunciada el 28 de agosto anterior por el secretario de 

Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrard, en una cita con dirigentes del 

oficialismo mexicano.  

Ebrard planteó ese día: “Adiós OEA en su sentido intervencionista, injerencista 

y hegemonista y que venga otra organización que construyamos políticamente 

en acuerdo con Estados Unidos”.  

Entre los 32 países de la Celac, Cuba, Venezuela, Argentina, Nicaragua y Bolivia 

son los únicos que, al menos en público, están fuertemente enfrentados a la OEA 

y respaldan el plan mexicano. Brasil se salió de ese organismo en enero de 2020.  

La OEA expulsó en 1962 a Cuba por adherirse al marxismo—leninismo al 

alinearse como país satélite de la Unión Soviética y del bloque comunista de 

Europa del Este y como ideología incompatible con el sistema interamericano. 

Las sanciones a Cuba fueron levantadas en 2009, pero La Habana rechazó 

reinsertarse e insistió en catalogar a la OEA como “ministerio de colonias” al 

servicio de Washington.  

Aunque esta semana se reveló extraoficialmente en México que Costa Rica, 

Ecuador y Uruguay se sumarán en la cita de la Celac en la capital mexicana a 

otras naciones y anunciarán su abandono de la OEA, ninguna fuente oficial en 

San José, Quito y Montevideo confirmó esa maniobra diplomática.  

El pronóstico es que la Celac, creada en 2010 en México sin EU como bloque 

autónomo e independiente de Washington y de independencia y soberanía de 

los 33, abrirá un debate sobre la OEA como asunto de segundo rango.   

El trabajo principal de América Latina y el Caribe seguirá enfocado a una meta 

crucial prioritaria: atacar la pandemia del Covid-19 y lograr la reactivación 

económica frente al aumento del disgusto de millones de latinoamericanos y 

caribeños con sus gobernantes.  

Ebrard confirmó el martes pasado la asistencia de 17 jefes de Estado y de 

Gobierno: Argentina, Barbados, Belice, Bolivia, Costa Rica, Cuba, Dominica, 

Ecuador, Guatemala, Guyana, Honduras, Paraguay, Perú, San Vicente y las 

Granadinas, Surinam, Uruguay y México.  

Colombia, Venezuela, Antigua y Barbuda, Chile, El Salvador, Granada, Haití, 

Jamaica, Nicaragua, Panamá, República Dominicana, San Cristóbal y Nieves, 

Santa Lucía y Trinidad y Tobago se harán representar con vicepresidentes o 

cancilleres, precisó.  
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Costa Rica firme  

 

A consulta de EL UNIVERSAL, la cancillería de Costa Rica ratificó su apoyo a la 

OEA y desmintió que pretenda desconocerla. Al presidente de Costa Rica, 

Carlos Alvarado, le quedan menos de ocho meses en el cargo en un país clave 

para el organismo continental como sede de la Corte Interamericana de 

Derechos Humanos.  

Costa Rica “sumará esfuerzos para contribuir a resolver los retos que enfrenta la 

OEA, y reafirma su compromiso con su fortalecimiento y con su consolidación”, 

informó la cancillería costarricense a un cuestionamiento específico de este 

diario acerca de si estaría de acuerdo o no con desaparecer al foro hemisférico.  

“Costa Rica reconoce y valora los aportes” de la OEA desde su creación en 1948 

para promover y facilitar el “diálogo político” y la cooperación en la zona en 

asuntos “tan relevantes como la defensa y promoción de los derechos humanos 

y la democracia, pilares de la política exterior costarricense”, añadió.  

La OEA otorgó a América Latina y el Caribe “herramientas y estructuras” para 

impulsar y consolidar labores en inclusión social, educación, salud, género, 

combate a la discriminación, racismo, xenofobia, seguridad hemisférica, 

combate a la corrupción y narcotráfico, subrayó.  

A una pregunta de este periódico sobre si aprueba o rechaza la sugerencia de 

México de desaparecer a la OEA, la cancillería guatemalteca contestó que 

Guatemala “reafirma su convicción con los propósitos y principios” de la carta 

fundadora del organismo.  

La OEA permite “defender la soberanía e integridad territorial y la independencia” 

de los países americanos, por lo que Guatemala “valora” su “papel histórico” y 

“confía en su labor” para definir mecanismos, políticas, acciones y mandatos y 

“reforzar los pilares democráticos, de soberanía y autodeterminación sobre los 

que se funda la OEA”, ratificó.  

El periódico Granma, órgano oficial del Partido Comunista de Cuba (PCC), apoyó 

ayer la proposición de México de reformar o sustituir a la OEA y anticipó que, 

“sea cual sea el destino” de ese proyecto en la Celac, “será una cumbre 

prometedora, porque varios países abogarán por la eliminación de una 

organización tan lacaya de EU, como muestra clara de la unidad de la región y 

de la lucha contra la injerencia”.   

Granma argumentó que con el diplomático uruguayo Luis Almagro como 

secretario general de la OEA, esa instancia “ha sido sumamente criticada por no 

responder a su objetivo de afianzar la paz y la seguridad del continente, y sí 

cumplir al pie de la letra lo que dicta Washington”.  

Cuba coincidió con el incesante ataque de México a Almagro desde 2019 y con 

embestidas similares de Argentina, Bolivia, Venezuela y Nicaragua. Por sus 

agudas crisis políticas, socioeconómicas e institucionales internas, los 

regímenes de Nicaragua y Venezuela fueron señalados por la OEA de cometer 

crímenes de lesa humanidad al reprimir a sus opositores. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 

 

 

Salir no, pero sí hay que transformar a la OEA: 

Maximiliano Reyes 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Redacción 

México no ha planteado salirse de la Organización de Estados Americanos 

(OEA), pero sí transformar el organismo y ello será planteado en el marco de la 

Sexta Reunión de Jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados 

Latinoamericanos y Caribeños (Celac), aseguró el subsecretario de Relaciones 

Exteriores para América Latina y El Caribe, Maximiliano Reyes.  

En entrevista con EL UNIVERSAL, el funcionario federal mencionó que este 

sábado, en el encuentro de la Celac, se pretende la creación de un grupo de 

trabajo que se ocupe de elaborar un proyecto de transformación de la OEA, el 

cual deberá ser presentado a Estados Unidos y Canadá.   
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El encuentro de mandatarios integrantes de la Celac se llevará a cabo este 

sábado en Palacio Nacional. Al concluir, se dará a conocer un pronunciamiento 

político consensado por todas las naciones.  

Hasta ahora, se tiene la confirmación de que asistirán a la reunión de la CELAC 

16 jefes de Estado y de gobierno; 3 vicepresidentes y 12 ministros de Relaciones 

Exteriores.  

- ¿Cuáles son los puntos importantes de la agenda para el encuentro?  

Vamos a anunciar y darle formalidad a la creación de la Agencia Latinoamericana 

y Caribeña del Espacio que pone a la región en la carrera espacial. La idea es 

que compartamos conocimientos, tecnología, experiencias para poner satélites 

latinoamericanos, cuanto antes, en órbita, que nos ayuden a dos cosas: la 

primera reforzarnos o prepararnos para enfrentar con éxito o con menos 

consecuencias negativas todos los efectos de la naturaleza en nuestra región: 

erupciones volcánicas, sismos inundaciones sequías huracanes, no hay país 

latinoamericano o caribeño que no esté expuesto a ello.   

Y la segunda: ayudarnos a mejorar nuestros sistemas de comunicación móvil 

para que sean más eficientes y más baratos.   

Estamos también terminando de afinar un proyecto para tener vacunas 

latinoamericanas y lograr la autosuficiencia de las vacunas. Que no dependamos 

de los países desarrollados, para tener nosotros vacunas.  

Y lo que se ha mencionado recientemente, de que México hará una propuesta 

para crear un grupo de trabajo que se ocupe de la transformación de la OEA, 

porque coincidimos todos en que la OEA como está no nos sirve.   

Entonces el primer paso es que organicemos el método de cómo construimos 

una organización o cómo transformamos la organización actual.   

- ¿Transformar o desaparecer a la OEA?  

Es que eso no es algo que México pueda decir solo, porque estaríamos faltando 

el respeto a nuestros hermanos latinoamericanos y caribeños. Coincidimos, y me 

quedaría hasta ahí, en la necesidad de transformar a la organización.   

Si es una nueva o es la misma mejorada, eso no lo sabemos todavía. Lo que sí 

sabemos y lo que comprobamos y lo que queda claro, es que la organización tal 

como está, no funciona ni nos ayuda en nada, al contrario, nos divide, nos 

enfrenta, nos entorpece a los gobiernos, todo lo que ya sabemos que hace el 

señor (Luis) Almagro (secretario general de la OEA) y compañía.  

- Si la OEA no funciona ¿tampoco la Comisión Interamericana de Derechos 

Humanos, la Carta Democrática Interamericana, el Comité contra el Terrorismo, 

los instrumentos que tiene la organización?  
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No, eso es paradójico. Varios de los instrumentos o agencias temáticas del 

sistema interamericana, creemos que sí funcionan y hacen su trabajo, no así el 

cuerpo principal: la secretaría general de la organización. Por eso tenemos que 

construir un método para ponernos de acuerdo en la transformación de la misma, 

porque hay cosas que funcionan y se deben quedar, hay otras que de plano 

deben desaparecer y hay otras que se pueden mejorar.   

- Aparentemente algunos países ya advirtieron que durante la reunión de Celac 

se van a pronunciar en contra de la OEA. ¿Tiene conocimiento de ello?   

No, por lo menos nosotros de manera oficial no tenemos ninguna nota al 

respecto, no ha sido la posición de México tampoco. El Presidente [Andrés 

Manuel] López Obrador fue muy claro en su discurso en el Castillo de 

Chapultepec: que necesitamos una transformación de la OEA y en ningún 

momento se ha planteado salirnos o desconocerlo. 

Además, la transformación tiene que ser desde adentro, tenemos que estar 

sentados en la mesa de la casa para poder transformar.   

- ¿Lo van a plantear a Estados Unidos y Canadá?   

Por supuesto. Lo que queremos justamente es construir esa propuesta 

latinoamericana y caribeña para llevarla a Estados Unidos y Canadá y tener un 

producto final. 

- Sobre el tema de la agencia espacial ¿quién va a financiar? 

En el caso de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio, hay varios 

países de la región que ya tienen agencias espaciales. El primer paso sería 

interconectar los trabajos de esas agencias con los presupuestos que ya tienen, 

planteando un programa de trabajo conjunto dentro de sus agendas cotidianas, 

planteando una meta de construir el primer satélite latinoamericano y digamos, 

eso no tiene una carga económica inicial. Cuando ya necesitemos recursos para 

la propia construcción, diseño, equipos, tendremos que buscarlos en los fondos 

internacionales; aumentar los presupuestos de las propias agencias en los 

países que se sumen, o aportar recursos que pueden aquellos que ya existen 

para la cooperación regional.   

- ¿Se prevén pronunciamientos políticos en temas relacionados con Haití, 

Venezuela, Nicaragua, entre otros?  

No. Ha sido propuesta de México, despolitizar y desideologizar a la CELAC, 

porque lo que tenemos que hacer es enfrentar juntos los problemas que tenemos 

y que no reconocen fronteras ideológicas ni políticas.  

-¿Habrá declaración final?  

Sí, hay una declaración política que sigue en negociaciones y va avanzada y 

contará con el consenso de todos los presentes. 
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Aprende en Casa seguirá operando: SEP 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Perla Miranda 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que a pesar del regreso a 

clases presenciales, la estrategia de educación a distancia Aprende en Casa 

continúa en operación, con el fin de garantizar el acceso a la prestación de 

servicios educativos a niñas, niños, adolescentes y jóvenes que estén en 

aislamiento preventivo o bajo la modalidad mixta en el ciclo escolar 2021-2022. 

En reunión de trabajo con la Coordinación @prendemx, la titular de la SEP, 

Delfina Gómez Álvarez, reiteró que Aprende en Casa funcionará de manera 

permanente para cumplir con los planes y programas de estudio y en 

seguimiento a los lineamientos publicados en agosto, en el Diario Oficial de la 

Federación (DOF). 
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Juan José Sandoval, director de Aprende en Casa, dijo que la estrategia brinda 

el servicio educativo de tipo básico a través de distintos medios, como la 

televisión, internet, radio y libros de texto, para garantizar el derecho a la 

educación, especialmente en contextos de emergencia. 

Precisó que la estrategia se difunde en televisión, a través de Canal Once niñas 

y niños, de las 7:30 horas a las 22:30 horas, para preescolar y primaria; y en 

Ingenio TV, de 8:00 horas a 19:00 horas, para secundaria, con una audiencia 

promedio, en conjunto, de 3 millones 802 mil personas. 

La señal se difunde en los principales sistemas de televisión de paga: Dish, Izzi, 

Sky, Axtel, Megacable, Total Play y Star TV. 

En radio, con cobertura en las 32 entidades del país, y por internet, en las 

páginas www.televisioneducativa.gob.mx; aprendeencasa.sep.gob.mx, así 

como en librosdetexto.sep.gob.mx, y en el canal de YouTube. 

Indicó que los contenidos para radio consideran las asignaturas de Lengua 

Materna, Vida Saludable, Educación Cívica y Ética en Diálogo y Matemáticas, 

para educación primaria, los cuales se difunden en 31 lenguas indígenas y 

español, con el apoyo del Instituto Mexicano de la Radio, Red México, el Instituto 

Nacional de los Pueblos Indígenas, así como la Red de Radiodifusoras 

Comunitarias e Indígenas. 

Sandoval Rodríguez destacó que el portal Aprende en Casa registra más de 4 

millones 662 mil visitas, con un tiempo de sesión promedio de cinco minutos 44 

segundos por usuario. 

Además, dijo que, tanto en la página como en el canal de YouTube, están 

disponibles los contenidos para cada uno de los tipos y grados de educación 

básica. 

Asimismo, el director de Aprende en Casa hizo un recuento sobre la evolución 

del programa y sus diferentes componentes: al inicio del confinamiento 

preventivo como estrategia emergente, entre marzo y abril de 2020; en su etapa 

I, de abril a junio del mismo año, y con la implementación del Verano Divertido, 

durante el periodo vacacional de junio a agosto de 2020. 

Recordó que Aprende en Casa II inició con el ciclo escolar 2020-2021; Aprende 

en Casa III, de enero a julio de 2021, y su componente, Verano Extraordinario, 

durante las vacaciones de verano, previo al inicio del actual ciclo lectivo. 
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60 presas están a su máxima capacidad de 

almacenamiento 

 

Jueves 16 septiembre 2021 / Diego Badillo 

Al menos 60 de las 210 grandes presas del país se encuentran a su máxima 

capacidad de almacenamiento, lo que representa peligro de desbordamiento o 

necesidad de abrir sus compuertas para desfogar, si en las próximas horas, 

continúan las lluvias en las zonas donde se localizan. 

Esos cuerpos de agua están en cuencas de 16 estados del norte, sur, centro, 

occidente y Golfo de México. 

De acuerdo con los registros de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el 

pasado martes 14 de septiembre la presa La Calera, construida en la cuenca del 

Balsas, en Guerrero, estaba a un nivel de llenado de 139.59% y la de 

Tepuxtepec, de la cuenca del Lerma Santiago Pacífico, en Michoacán, a 121.28 

por ciento. La presa Revolución Mexicana, conocida también como El Guineo, 

ubicada en Guerrero, está a 114% de llenado. 

Otras siete tenían registros de entre 105% y 109% de llenado. Son la presidente 

Benito Juárez, también conocida como El Marqués, en Oaxaca a 109%; Santiago 

Camarena, mejor conocida como La Vega, en Jalisco, a 108%; Juan Sabines, 

conocida como El Portillo, Chiapas a 108%; Aurelio Benassini, mejor conocida 

como El Salto o Elota, en Sinaloa, 107%; Solís en la cuenca del Lerma en 

Guanajuato, 106%; San Andrés Tepetitlán, Estado de México 105% y San José 

en San Luis Potosí, 105 por ciento. 
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El estado que concentra más presas a su máxima capacidad es Jalisco, con 12 

y son las conocidas como la Vega, que está a 109%; El Salto, 10%; Valencia, 

104%; El Tule, 101%; Vaqueros, 101%; Corrinchis, 101%; Tribomil, Las Piedras, 

Tacotán, Santa Rosa-El Cuarenta y Chila, que están al 100 por ciento. Todas 

ellas fueron construidas en la cuenca de río Lerma Santiago Pacífico. Ahí están 

también las presas La Red y La Pólvora, que están a 94% y 90% de 

almacenamiento, respectivamente. 

La situación es de alerta porque recientemente el gobierno de Jalisco solicitó la 

declaratoria de zona de desastre en 20 municipios de las zonas donde se 

encuentran esas cuerpos de agua, afectados por las inundaciones ocasionadas 

por el paso del huracán Nora, entre el 28 de agosto y el 1 de septiembre pasados 

y declaratoria de emergencia en siete municipios más, también de la zona 

costera. 

En Zacatecas son nueve las que están completamente llenas, en Michoacán 

siete. Aguascalientes y Guerrero tienen cinco; Durango y Estado de México 

cuatro. 

Jesús Heriberto Montes Ortiz, gerente de Aguas Superficiales e Ingeniería de 

Ríos de Conagua, informó que el 13 de septiembre pasado 60 presas rebasaban 

el 100 de almacenamiento. La semana inmediata anterior 59 estaban en esa 

situación y durante los últimos días entraron en esta categoría nueve y salieron 

ocho. 

Explicó que esas 60 presas llenas a su máxima capacidad representan 8% de 

las 210 grandes presas que monitorea la Conagua. 

Para el martes 14 eran 130 presas las que estaban entre 75% o más de nivel de 

llenado. La semana anterior eran 59 en esa situación. 

La mayoría de las presas que entraron a esa categoría venían de la categoría 

inferior, lo que significa que se están registrando incrementos. 

Hay presas totalmente llenas en inmediaciones de zonas de desastre 

Hidalgo tiene tres presas a su máxima capacidad, entre ellas la Endhó, edificada 

en los límites de los municipios de Tula y Tepetitlán, prácticamente a la mitad de 

la zona donde ocurrieron inundaciones la semana pasada. 

Si bien está aguas abajo de la ciudad de Tula, está aguas arriba de Tlahuelilpan, 

que también resultó inundado con las aguas negras de ese embalse y, si sigue 

lloviendo en el Valle de México, tendrán que seguir desfogando para evitar que 

se rompa. 

De hecho, el gobierno del estado solicitó la declaratoria de emergencia de nueve 

municipios ubicados en la zona de influencia de esas presas por inundación 

fluvial y lluvia severa del 6 al 8 de agosto, sin contar el desbordamiento del río 

Tula ocurrido el pasado 7 de septiembre. 
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Durante la última semana, el mayor incremento ocurrió en los niveles de 

almacenamiento de la presa La Angostura, Chiapas, con un incremento de 532 

millones de metros cúbicos (está a 65% de capacidad y la de Malpaso, también 

Chiapas (está a 56% de capacidad), con 467 millones de metros cúbicos. Ambas 

están en el sistema hidroeléctrico del Río Grijalba.  

Esas dos presas, junto con las de Chicoasén (que está a 84%) y Peñitas (con un 

nivel de llenado de 84%), se encuentran en la cuenca del río Grijalva, entre 

Tabasco y Chiapas y sirven para generar 44% de la energía eléctrica del país. 

En Chiapas también se encuentra la presa Juan Sabines, que como 

anteriormente se apuntó, el martes 14 estaba a 108% de capacidad. El problema 

con este embalse es que se encuentra en la lista de 49 presas clasificadas por 

la Conagua como de alto riesgo hidrológico y la población expuesta dentro de un 

área afectada ante una posible falla de cortina, según el Centro Nacional de 

Prevención de Desastres (Cenapred). 

De hecho, de las presas que actualmente están cercanas a llegar a su máxima 

capacidad también están en la lista de 45 de alto riesgo la Ignacio R. Alatorre, 

mejor conocida como Punta de Agua, en Sonora, que está a 99.27%; El Infiernillo 

en el Balsas, en territorio de Michoacán, que está a 95% y la Presidente 

Guadalupe Victoria, también conocida como El Tunal, en Durango, que está a 

92% de llenado. 

Las 210 grandes presas monitoreadas por Conagua, hasta el 13 de septiembre 

pasado, registraban un almacenamiento conjunto de 3,270 millones de metros 

cúbicos más que el promedio de almacenamiento histórico a estas fechas del 

año pasado, lo que significa 4.1% más. Eso a pesar de que en mayo pasado se 

tenía un déficit de caso 10,000 millones de metros cúbicos y representaba del 

promedio histórico, lo cual advierte que este año las lluvias han sido más 

intensas. 

Las autoridades dividen al país en 30 regiones hidrológicas. De acuerdo con el 

semáforo de almacenamiento de presas por región hidrológica (hay 30 en todo 

el país), en 12 está arriba del promedio histórico y las de Lerma-Santiago, 

Balsas, Papaloapan, Pánuco, Nazas-Aguanaval, Tehuantepec, Armería-

Coahuayana, Costa de Jalisco, Presidio-San Pedro, Cuencas cerradas del norte, 

Norte de Veracruz y la del río Ameca. 

 

Se esperan al menos otros 11 ciclones más 

 

La coordinadora general del Servicio Meteorológico Nacional (SMN), Alejandra 

Méndez Girón, destacó que se espera que en las próximas horas continúen las 

lluvias sobre las cuencas de los ríos Grijalva y Usumacinta, con los mayores 

registros entre el 16 y 19 de septiembre próximos. 
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Explicó que para el miércoles se esperaba la afluencia de humedad sobre 

Nayarit, Durango, Zacatecas y San Luis Potosí, por lo que se prevén lluvias 

fuertes, mayores a 25 milímetros. 

Para el jueves 16 de septiembre se esperaba que se ampliara la zona de 

cobertura de lluvias y abarque los estados de Guanajuato, Querétaro, Norte de 

Jalisco y el norte de Michoacán. 

Además, debido a la presencia de la onda tropical número 30 se esperan lluvias 

mayores a 25 milímetros en Oaxaca y Chiapas. 

Las precipitaciones mayores a 25 milímetros el viernes 17 se espera abarquen 

el sur del litoral del Pacífico y el occidente de los estados del centro. 

Del 14 al 22 de septiembre se contemplan lluvias acumuladas de 150 a 250 litros 

por metro cuadrado en Jalisco, Guanajuato, Querétaro, Estado de México, 

Oaxaca, Chiapas y costas de Nayarit. 

Se pronosticaron de 71 a 150 litros por metro cuadrado en Sonora, Chihuahua, 

Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas, Durango, Zacatecas, San Luis Potosí, 

Nayarit, Aguascalientes, Michoacán, Hidalgo, Puebla, Tlaxcala, Morelos, Ciudad 

de México, Guerrero, Veracruz y Tabasco. 

Para el miércoles se pronosticaron tormentas en Sonora, Durango, Zacatecas, 

San Luis Potosí y los estados del centro. 

Y para el fin de semana se prevé una situación similar pero con más intensidad 

en Chiapas y la península de Yucatán. También se intensifican en Sonora y 

Sinaloa. 

Para el viernes 17 se esperan tormentas desde Sonora hasta Chiapas, así como 

la zona centro y península de Yucatán debido a la presencia de ondas tropicales. 

Si bien estamos ya en el tránsito del verano al otoño por lo que, en teoría 

disminuirían las lluvias, todavía estamos en temporada de ciclones tropicales. 

Han ocurrido 14 en el Pacífico y 15 en el atlántico. La alerta se mantiene porque 

todavía se espera la llegada de seis más en el Pacífico y cinco más en el 

Atlántico, con todo lo que eso implica. 
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Uno de cada cuatro bebés no tiene cuadro básico 

de vacunación 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Nurit Martínez 

El año pasado, uno de cada cuatro niños a un año se quedaron sin el esquema 

básico de vacunación que los protege contra enfermedades como tuberculosis, 

hepatitis B, tos ferina, poliomielitis, rotavirus, sarampión y rubéola, según el 

Tercer Informe de Gobierno. 

El documento detalla que 25.4 por ciento de los niños menores de un año no 

recibieron el esquema básico de 16 vacunas, la cifra más alta en los últimos ocho 

años. 

En el documento el gobierno de la Cuatroté reconoce que mientras en 2015 se 

alcanzó la máxima cobertura en los últimos ocho años al aplicar 97.2 por ciento 

de las vacunas del cuadro básico a los niños menores de un año, en el primer 

año de la administración de la transformación se aplicaron a 79.7 por ciento a los 

menores de esta edad, en tanto que en 2020 esa cifra se redujo a 74.6 por ciento. 

El desabasto de medicinas registrado desde el año pasado, denunciado por 

pacientes, organizaciones de la sociedad civil y padres de familia también incluyó 

a las vacunas.  
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En mayo de este año, el coordinador de Programas Médicos del Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) reconoció en entrevista con El Sol de México 

que la institución enfrentaba un “pequeño problemita” de desabasto de vacunas 

del cuadro básico de inmunización para niños, adolescentes y adultos. 

Dijo que dejaron de aplicarse más de seis millones de vacunas a 

derechohabientes entre 2015 y 2020. 

A decir del funcionario, el desabasto, al menos entre 2015 y 2018, no fue un 

problema de disponibilidad financiera o de programación en las compras, sino 

de que los proveedores no tuvieron la disponibilidad para cubrir la totalidad de 

las dosis que se necesitaban. Pero reconoció que en lo que va de los últimos dos 

años no se han aplicado todas las vacunas, al menos a derechohabientes del 

IMSS. 

 

CAZANDO VACUNAS 

 

En los primeros meses del año fueron evidentes las filas de padres de familia 

que buscaban entre distintas sedes hospitalarias y clínicas vacunas básica como 

la BCG, para prevenir la tuberculosis y que se aplica al nacer. 

En el caso de la Ciudad de México, las estadísticas del gobierno del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, señalan que de 2013 a 2017, durante la 

administración de Enrique Peña Nieto, la ciudad alcanzó coberturas superiores 

a 100 por ciento, por lo que se puedo atender a quienes se encontraban en 

rezago. 

Para 2018 la cobertura sólo alcanzó 84.3 por ciento de quienes nacieron en ese 

año y a partir de ahí la caída de protección fue continua. 

En 2019 tuvo el más bajo nivel con 61.7 por ciento, mientras en 2020 subió a 

86.6 por ciento y para 2021 la información no está disponible. 

Según la Secretaría de Salud el cuadro básico que establece la cartilla de 

vacunación incluye además de la BCG, tres tomas de hepatitis B, la pentavalente 

en cuatro dosis: difteria, tos ferina, tétanos, poliomielitis e influenza. 

Los niños recién nacidos también deben recibir la vacuna contra el rotavirus en 

tres dosis a los dos, cuatro y seis meses, la de neumococo en tres dosis y la de 

SRP que incluye sarampión, rubéola y parotiditis. 

A pesar de que las organizaciones de la sociedad civil argumentaron que la 

pandemia de Covid-19 hizo que las familias no acudieran a los hospitales o 

clínicas ante el temor de contraer la enfermedad de la pandemia, la Secretaría 

señala que entre 2019 y 2020 sólo estados con gobierno de oposición tuvieron 

niveles superiores de aplicación de los esquemas completos de las vacunas. 
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Guanajuato aplicó vacunas a quienes estaban en condición de rezago y lograron 

niveles por arriba de 100 por ciento, 102.2 por ciento y 103.1 por ciento en ambos 

años, Nuevo León logró aplicar 104.9 por ciento, mientras Sonora alcanzó 95.2 

por ciento de la población estimada en 2019.  

Para 2020 Aguascalientes y Zacatecas lograron las mayores coberturas con 

93.6y 93.2 por ciento. 

De las entidades gobernadas por Morena sólo Tabasco logró esos niveles en 

2019, cuando se aplicaron 104.3 por ciento de los esquemas completos, es decir, 

vacunaron a los niños que nacieron en ese año y aplicaron dosis a niños que 

estaban en rezago en años anteriores. 

En 2019 las entidades con las más bajas coberturas fueron Jalisco con 64.7 por 

ciento, Quintana Roo con 67.1 por ciento, Baja California 67 por ciento, Nayarit 

70.9 por ciento y Yucatán 74.3 por ciento. 

Para 2020, Estado de México y Jalisco mostraron las más bajas tasas con 41.8 

por ciento, Chihuahua logró 51.9 por ciento y Baja California 58.3 por ciento. 

Hasta marzo de este año, Estado de México es el que presentaba mayores 

rezagos con 0.3 por ciento y le seguían Chiapas con 9.8 por ciento y Oaxaca con 

12.6 por ciento. 

Los que tenían mayores avances eran Tlaxcala con 21.5 por ciento, Guanajuato 

con 24.3 por ciento y Baja California Sur con 26.1 por ciento. 
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Errada, política migratoria: expertos 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Víctor Gamboa Arzola 

La crisis migratoria que se vive actualmente en la frontera sur se debe a varios 

factores, principalmente a que la política sobre el tema está errada y extraviada 

desde hace varias décadas, coincidieron especialistas en derechos humanos. 

Al respecto, el profesor Juan Urbano Reyes, investigador del Departamento de 

Estudios Internacionales de la Universidad Iberoamericana, advirtió que el 

Instituto Nacional de Migración (INM) está rebasado, pues no puede seguir 

administrando la movilidad migratoria. 

Urbano Reyes aseguró que urge la reestructuración del instituto, para convertirlo 

en la secretaría de migración y que, argumentó, tenga entre sus atribuciones el 

diseño de políticas de desarrollo para zonas marginadas ubicadas en nuestro 

país y en Centroamérica.  
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“Requerimos una institución flexible con margen de maniobra amplia, con una 

conformación no policiaca ni represiva, sino que apunte al tema de una presencia 

de actores vinculada al desarrollo”, puntualizó. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, mencionó que México tiene una política 

migratoria vacía de contenido y que lo único que va a generar es que el gobierno 

se empiece a apoyar en la Guardia Nacional (GN), que es una institución que no 

está hecha para este tema, sino para contener al crimen organizado y tareas de 

seguridad. 

Afirmó que la alternativa es que el gobierno siga apoyándose en policías que no 

saben de migración, que no saben de derechos humanos, que no están 

experimentadas y que lo único que generan es represión. 

Además, recordó que las bandas del crimen organizado “están ahí, como 

zopilotes, ante la indefensión de los migrantes, están buscando cómo 

secuestrarlos, cómo someter a trata a las mujeres, cómo robar niños. 

“El mejor escenario para que el crimen organizado esté a sus anchas es un clima 

de inseguridad, como el que está provocando el gobierno mexicano”, dijo. 

Por su parte, la doctora Alma Guadarrama, especialista en Derechos Humanos 

de la Universidad La Salle, calificó la postura del gobierno de México ante el 

fenómeno migratorio como ridícula: “Está subyugada a los intereses 

estadounidenses, globalizantes y de transnacionales, para seguir cerrándoles el 

paso a los indocumentados”. 

Lo más irrisorio, mencionó Guadarrama, es que el discurso de la Cuarta 

Transformación de puertas abiertas y respeto a los derechos no corresponde con 

la realidad ni ha permeado entre los agentes migratorios y el propio INM como 

institución. 

Afirmó que detrás del maltrato a los migrantes hay aporofobia, que es la fobia 

hacia los pobres, pero también xenofobia, es decir, el rechazo al extranjero. 

Sin embargo, subrayó que se debe hacer entender a los agentes del INM y a las 

propias autoridades que los migrantes tienen derechos. 

Resaltó que es indispensable cambiar la visión de que el migrante nos va a poner 

en riesgo o en jaque; por el contrario, puede hacer aportaciones a nuestro país 

y cultura. 

Criticaron el papel de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos ante los 

atropellos y maltratos del INM y la Guardia contra los migrantes. 
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México registra nivel récord en sus envíos a 

China 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Roberto Morales 

México exportó productos a China por un valor de 5,325 millones de dólares de 

enero a julio, lo que representó un alza interanual de 32.9% y un récord, según 

datos de la Secretaría de Economía. 

También ese monto implicó un aumento de 40.1% en comparación con el mismo 

periodo de 2019, antes de la pandemia de Covid-19. 

Detrás de Estados Unidos, China se ubicó como el segundo mayor importador 

de productos del mundo en todo 2020, con 2.06 billones de dólares y una caída 

interanual de 1%, de acuerdo con estadísticas de la Organización Mundial de 

Comercio (OMC). 

Para México, China es su tercer mercado de exportación, superado por Estados 

Unidos y Canadá (a quien superará de continuar las tendencias). 

China es hoy una gran potencia en el mundo, un indicador estratégico a la hora 

de imaginar un nuevo y diversificado horizonte de oportunidades para nuestro 

país”, ha dicho Sergio Ley, exembajador de México en China. 

Tomando en cuenta los periodos de enero a julio de cada año, de todas las 

exportaciones de mercancías de México, las dirigidas a China abarcaron 1.9%, 

una porción mayor a la de 1.8% de 2020 y un máximo histórico. 
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En la primera mitad de año actual, destacaron las exportaciones mexicanas al 

mercado chino de minerales de cobre por 1,857 millones de dólares (un aumento 

de 67.4%), minerales de plomo por 391 millones (un alza de 119.7%) y cajas de 

velocidades por 132 millones (un avance de 112.9 por ciento). 

En 2021, México logró la apertura del mercado chino para las exportaciones 

mexicanas de sorgo y continúa las negociaciones para concluir los protocolos 

sanitarios de vísceras de cerdo y bovino, así como para la habilitación de plantas 

cárnicas mexicanas. De igual forma, analiza con el gobierno chino el acceso de 

productos pesqueros mexicanos. 

Asimismo, entre el 1 de septiembre de 2020 y el 30 de junio de 2021 se evaluaron 

15 granjas productoras de cerdo para engorda de tres empresas ubicadas en los 

estados de Sonora y Puebla, siendo aprobadas como elegibles para proveer a 

los rastros Tipo Inspección Federal (TIF) autorizados para exportar carne de 

cerdo a China. 

Al mismo tiempo, los establecimientos TIF de México exportaron a los diferentes 

países con los que se tiene acuerdos comerciales, un total de 213,440 toneladas 

de productos y subproductos de origen animal de las especies: aviar, apícola, 

bovino, porcino, equino, caprino, ovino y productos combinados. Los principales 

tres países de destino son Estados Unidos de América con 38%, China con 24% 

y Japón con 21 por ciento. 

Los envíos de carne de cerdo de México a China fueron de 119 millones de 

dólares en el primer semestre de 2021, un crecimiento de 2.6%; a la vez, las 

exportaciones de autos en esa misma dirección totalizaron 148 millones de 

dólares, un descenso de 15.4%, a tasas anuales. 

En la última década, las ventas externas de mercancías de México a China han 

escalado desde los 3,152 millones de dólares en el periodo de enero a julio de 

2011, esto es un alza acumulada de 68.9 por ciento. 
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Personas de 12 a 18 años de edad serán 

vacunados en la frontera, promete Samuel García 

 

Jueves 16 septiembre 2021 / Lourdes Flores 

Nuevo León, Monterrey. - El gobernador electo de Nuevo León, Samuel García 

Sepúlveda, anunció que, dentro del Programa de Vacunación Transfronteriza, 

comenzarán a vacunar a adolescentes entre 12 y 18 años de edad en el Puente 

Hidalgo-Reynosa, los cuales acudirán acompañando a sus padres trabajadores. 

“El director de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP), en el Puente de entrada 

Hidalgo/Pharr, Carlos Rodríguez, nos acaba de autorizar que vengan niños entre 

12 y 18 años a vacunarse en el Programa de Vacunación Transfronteriza”, indicó 

el gobernador electo en sus redes sociales. “Vamos a trabajar de la mano con 

Index Nuevo León, para que los empleados que tengan que venir a vacunarse 

(a la frontera), puedan traer a su hijo o hija de esta edad. Gran noticia para Nuevo 

León, vamos a estarles informando sobre este proyecto de vacunación”, enfatizó. 

Samuel Garcia y su esposa Mariana Rodríguez acudieron a supervisar el 

proceso de vacunación de la ruta Monterrey-Mcallen, Hidalgo, Mission, en su 

segundo día de actividades. 

Con este programa se estarán vacunando trabajadores de Nuevo León en las 

rutas Monterrey-Laredo, y la ruta Monterrey-Mcallen, Mission e Hidalgo, y 

próximamente se incluirán menores de entre 12 y 18 años. 
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Transporte y seguridad, los avances y retos para 

Sheinbaum 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Redacción 

A tres años de la administración de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 

Claudia Sheinbaum Pardo, especialistas consideraron que el combate a la 

pandemia de Covid-19 ha sido favorable; además, el rubro en el que más ha 

destacado ha sido la movilidad, donde ha tenido aciertos, como la construcción 

de las dos líneas del Cablebús, pero también desaciertos, como el manejo de la 

crisis en el Metro; sin embargo, en cuestión de seguridad, opinaron, ha quedado 

a deber. 
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Para Gerson Hernández Mecalco, politólogo de la Facultad de Ciencias Políticas 

y Sociales de la UNAM, ha sido un acierto la forma en la que la Ciudad ha 

enfrentado el Covid-19, en donde la jefa de Gobierno ha tenido que cerrar 

actividades y fomentar el uso de cubrebocas, sin ser obligatorio. 

“Hemos visto una importante cobertura en materia de vacunas, ha habido 

comentarios muy positivos donde han comparado lo que ha pasado en otros 

estados con la Ciudad y, a pesar de las grandes concentraciones, ha habido 

momentos en los que la jefa de Gobierno ha efectuado acciones, las cuales no 

han sido tan populares, como el cierre de restaurantes, bares, estadios 

deportivos, pero resultaron una forma adecuada de combatir el Covid-19, el uso 

de cubrebocas por parte de ella”, comentó. 

Por su parte, el epidemiólogo de la Academia Nacional de Medicina de México, 

Alejandro Macías, dijo que uno de los aciertos fue que se despolitizó el uso del 

cubrebocas e, incluso, Sheinbaum Pardo utilizó mascarillas, contrario a lo que 

ocurría a nivel federal; destacó que desde principios de la pandemia se trabaja 

en la detección temprana y se han adquirido pruebas. 

“Cuando se politizó el uso del cubrebocas a nivel federal, la jefa de Gobierno 

decidió usarlo, después se vio que era de gran utilidad y en la Ciudad todos lo 

utilizaron. El Gobierno de la Ciudad hizo un mayor intento de una detección 

temprana, un mayor uso de las pruebas y disponibilidad de ellas para la 

población, además un punto importante fue la coordinación para el Centro 

CitiBanamex, que quitó mucha presión para para que los hospitales no se 

saturaran con facilidad; los traslados y la coordinación estuvieron bien”, dijo. 

No obstante, consideró que algunos desaciertos es que tanto la capital como el 

gobierno federal no hicieron nada previo a la pandemia, pese a que al menos 

tres meses antes ya se vislumbraba. 

De cara a la presentación del Tercer Informe de Gobierno, hoy ante la II 

Legislatura del Congreso capitalino, Gustavo López Montiel, politólogo del 

Tecnológico de Monterrey, comentó que uno de los logros de Claudia Sheinbaum 

han sido los relacionados con la movilidad, principalmente el Cablebús. 

“Ha tenido algunos logros, aunque han sido de alguna manera aislados, pero son 

simbólicos en buena medida, uno de ellos es el tema de movilidad, si bien su 

estrategia al inicio del tema de darle preferencia al transporte público, 

obviamente el tema del Cablebús, que ha sido uno de sus aspectos 

fundamentales u otras líneas confinadas”, expuso. 

Añadió que el Metro es una de las grandes deudas, no únicamente de este 

gobierno, sino de anteriores, pues ha tenido problemas de presupuesto y su 

manejo ha sido opaco. 
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El especialista en movilidad de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) 

Xochimilco, Bernardo Navarro, dijo que la jefa de Gobierno tiene una nota alta 

en este rubro, pues su administración ha apostado por mejorar el transporte 

público en las zonas con menos recursos. 

En contraste, refirió que el Metro ha sido un problema en esta administración, no 

sólo por el accidente de la Línea 12, sino porque había una directora con 

experiencia, pues Florencia Serranía ya había sido titular y conocía los 

contratiempos del sistema. 

 

Figura presidencial 

 

Los especialistas coincidieron en que las acciones de Claudia Sheinbaum ya van 

enfocadas a la candidatura a la presidencia de México y por ello está cada día 

más cercana a Andrés Manuel López Obrador. 

“Hay contrastes, decisiones positivas y negativas en su gobierno, pero a tres 

años de su administración, Sheinbaum Pardo llega como un liderazgo dentro del 

círculo más cercano del hombre más importante del país, el Presidente de 

México”, indicó Gerson Hernández. 

López Montiel indicó que, aunque siempre ha estado cerca del Presidente, el 

trabajo de la mandataria capitalina se va acercando al Jefe del Ejecutivo federal 

con eventos en otros estados para ser más visible. 

Si bien expusieron que la jefa de Gobierno va en dirección a la puerta grande de 

Palacio Nacional, destacaron el fracaso del 6 de junio, donde ganó la oposición 

y Morena perdió la mitad de la capital, incluso su bastión, Tlalpan, que ella llegó 

a encabezar. 

“Tiene que trabajar mucho la jefa de Gobierno. Por una parte, no hay empatía 

por las medidas que se tomaron con el Covid, por las demandas de los derechos 

de las mujeres, el apoyo público que hay hacia la jefa de Gobierno por parte del 

Presidente ha generado malestar por parte de otros grupos, porque la ven como 

la consentida, como la candidata oficial”, dijo Gerson Hernández. 
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La isla está bajo una guerra total: Díaz-Canel 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Alberto Morales, Manuel Espino y Pedro Villa y Caña 

Al acusar que enfrentan una campaña de odio y desinformación, el presidente 

de Cuba, Miguel Díaz-Canel agradeció a su homólogo Andrés Manuel López 

Obrador por el apoyo de México en contra del bloqueo económico y la ayuda 

humanitaria enviada al país caribeño. 

“La decisión de invitarnos tiene un valor inconmensurablemente mayor en 

momentos que sufrimos embates de una guerra multidimensional, como un 

bloque criminal recrudecido por más de 240 medidas en medio de la pandemia 

del Covid-19 que tan dramáticos costos tiene para todos, pero en particular a los 

países de menor desarrollo. 

“Enfrentamos una agresiva campaña de odio, desinformación, manipulación y 

mentiras, montadas por plataformas digitales que desconocen los límites éticos.  
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Bajo el fuego de esa guerra total, la solidaridad de México ha despertado en 

nuestro pueblo una mayor admiración y el agradecimiento más profundo”, dijo. 

En un hecho inédito, Miguel Díaz-Canel, invitado de honor a la conmemoración 

del desfile militar del 16 de septiembre, ofreció un mensaje al pueblo de México 

desde un templete instalado en la Plaza de la Constitución. En la historia reciente 

es la primera vez en que un mandatario extranjero hace uso de la palabra en el 

contexto de las fiestas patrias de nuestro país. 

Dirigiéndose al presidente López Obrador, Díaz-Canel destacó que Cuba 

recordará siempre las expresiones de apoyo de México, como su permanente 

reclamo por el levantamiento del bloqueo y su interés en que el voto anual en su 

contra en Naciones Unidas llegue a ser realidad. 

“Agradecemos profundamente la ayuda recibida en insumos médicos y 

alimentos para paliar los efectos combinados del acoso económico y la 

pandemia”. 

Ante representantes de los Poderes Legislativo y Judicial, y elementos de las 

Fuerzas Armadas de México y del exterior, el mandatario cubano destacó que 

es un gran honor participar en el desfile militar que conmemora el inicio de la 

lucha por la Independencia de México y “expresar nuestros sentimientos” ante 

su gobierno y ante su pueblo. 

“Lo hago consciente de que es un reconocimiento a los lazos históricos y de 

hermandad existentes entre México y Cuba, una muestra genuina de aprecio, 

cariño y respeto que agradezco en nombre de mi pueblo”, dijo. 

Díaz-Canel destacó la histórica hermandad y solidaridad entre México y Cuba 

desde la gestación de la Independencia de México, la propia Independencia de 

Cuba, así como el paso de los revolucionarios Fidel Castro y Ernesto Che 

Guevara en nuestro país. 

“No olvidaremos nunca que gracias al apoyo de muchos amigos mexicanos 

zarpó el yate Granma de Tuxpan, Veracruz, el 25 de noviembre de 1956. De esa 

histórica embarcación descendió siete días después, el 2 de diciembre, el recién 

nacido Ejército Rebelde, que venía a libertar a Cuba”. 

Señaló que para el pueblo de Cuba será difícil olvidar el respaldo del 

expresidente de México Lázaro Cárdenas, quien tras el triunfo de la Revolución 

en 1959 visitó la isla y estuvo junto al pueblo cubano tras el intento de invasión 

en Playa Girón en 1961. 

“Fiel a sus mejores tradiciones, México fue el único país de América Latina que 

no rompió relaciones con la Cuba revolucionaria cuando fuimos expulsados de 

la OEA por un mandato imperial”, dijo. 

En su mensaje citó al libertador cubano José Martí, quien al referirse a México le 

advirtió sobre los peligros que vienen del norte. 
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“‘¡Oh, México querido! ¡Oh, México adorado! Ve los peligros que te cercan. Oye 

el clamor de un hijo tuyo que no nació de ti. Por el norte, un vecino avieso se 

cuaja; tú te ordenarás, tú entenderás, tú te guiarás. Yo habría muerto, ¡oh, 

México!, por defenderte y amarte’”.  

Díaz-Canel destacó que la unión de ambas naciones se da en todos los ámbitos, 

como la literatura, el cine, las artes visuales, el bolero y el mambo, así como por 

deportes como el beisbol y el boxeo. 

Recordó que ante la compleja situación epidemiológica que enfrenta el mundo la 

solidaridad y la cooperación entre nuestros pueblos adquiere mayor 

trascendencia; por ello, profesionales y técnicos de la salud no dudaron en 

acompañar, en cuanto fue necesario, al pueblo mexicano, “y volveremos a 

hacerlo siempre que se necesite”. 

Reconoció el excelente trabajo de México al frente la presidencia pro tempore de 

la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), un 

mecanismo, agregó, de genuina vocación latinoamericana y caribeña. 
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Banxico prevé recuperación desigual para las 

regiones del país 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Camila Ayala Espinosa 

Pese a que el sector empresarial mejoró sus expectativas de inversión para el 

sur del país y que sigue visualizando una recuperación de la actividad 

económica, el Banco de México (Banxico) también proyectó que continuará la 

brecha entre las diferentes regiones de la República mexicana. 

Derivado de la reciente publicación del Reporte de las Economías Regionales 

Abril-Junio 2021, Banxico dio a conocer que todas las regiones del país seguirán 

en el camino de la recuperación de la actividad económica, luego del impacto 

negativo de la pandemia. 

“Sin embargo, el centro y el sur seguirían exhibiendo una mayor brecha respecto 

de los niveles de actividad registrados antes de la pandemia que las regiones 

norte y centro norte, cuya actividad económica podría ya haber recuperado los 

niveles del primer trimestre del 2020”, recalcó el documento oficial. 

Un efecto que puede agrandar las brechas y afectar la reactivación regional es 

que prevalece la incertidumbre sobre el curso de la contingencia sanitaria y la 

magnitud del impulso que pudieran mantener los factores externos e internos. 
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“En efecto, el surgimiento de variantes más contagiosas del virus representa un 

riesgo significativo para la recuperación de las economías regionales, 

especialmente de aquellas, como la del centro, más vinculadas al mercado 

interno y que presentan una importante participación de las actividades terciarias 

en el PIB regional”, advirtió el informe. 

Otro factor que se puso sobre la mesa es la persistencia de algunas disrupciones 

en las cadenas globales de suministro, ya que se podría limitar el efecto de la 

demanda global sobre la actividad económica regional, “especialmente en 

aquellas entidades del norte y las regiones centrales que se especializan en la 

exportación de manufacturas”. 

Banxico reconoció que en términos de largo plazo es difícil anticipar las 

consecuencias permanentes de la pandemia sobre las economías regionales, 

“en particular sobre sus mercados laborales y la formación de capital humano”. 

“En efecto, dada la heterogeneidad regional en el avance de la recuperación del 

empleo, se podría generar una brecha más duradera entre entidades federativas 

ante la posible presencia de histéresis en sus mercados de trabajo”, reiteró. 

 

Flexibilidad 

 

En ese tenor, el organismo financiero manifestó que el desempeño de las 

regiones también dependerá de su flexibilidad en la asignación de recursos para 

impulsar la reactivación de la actividad productiva y del empleo en el contexto de 

la pandemia. Banxico recordó que para la elaboración del reporte se consultó a 

directivos empresariales de diversos sectores económicos en cada una de las 

regiones; la información analizada proviene de dos fuentes: Encuesta Mensual 

de Actividad Económica Regional y las entrevistas que realizó el Banco de 

México entre el 28 de junio y el 22 de julio de 2021. 

Derivado de esta recopilación de información es que el organismo financiero 

elaboró una serie de índices. 

Lo referente al índice de difusión de las expectativas de inversión en activos fijos 

para los siguientes 12 meses, las entrevistas realizadas a los directivos 

empresariales indican que, por cuarto trimestre consecutivo, éste se ubicó en la 

zona de expansión en todas las regiones 

“El indicador se incrementó en las regiones centro y sur, en el centro norte se 

mantuvo prácticamente sin cambio, en tanto que en el norte experimentó una 

reducción, desde niveles más elevados que el resto de las regiones”, reiteró el 

reporte. 

Los directivos entrevistados también opinaron sobre los principales factores 

externos e internos que podrían contribuir a una recuperación de la actividad 

regional durante los próximos 12 meses. 
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Entre los factores externos, en todas las regiones destacaron el avance en los 

programas internacionales de vacunación, como en Estados Unidos; esto 

impulsaría el crecimiento global y las exportaciones manufactureras y 

agroalimentarias mexicanas, así como un mayor arribo de viajeros extranjeros. 

Sobre la región sur, los empresarios prevén un aumento en la capacidad de 

inversión de Pemex, especialmente en la Sonda de Campeche. 

Asimismo, esperan que la construcción de grandes proyectos de infraestructura 

como el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y el Corredor Interocéanico del 

Istmo de Tehuantepec continúen generando una derrama económica 

significativa en la región, en específico sobre la industria de la construcción. 

Ello se reflejaría, a su vez, en un incremento en la demanda de insumos para 

ese sector tales como varilla corrugada, piedra de cimentación y cemento, y en 

la generación de empleo, con los consecuentes efectos positivos sobre el ingreso 

y el consumo de los hogares. 

 

Comportamiento en el segundo trimestre 

 

El Banco de México estimó que la recuperación de la actividad económica 

continuó en todas las regiones del país durante el segundo trimestre del año, 

debido a que se generaron menores restricciones a la movilidad y por ende se 

reactivó el comercio y los servicios, en particular el turismo. 

“En particular, se estima que el nivel de actividad del norte en el segundo 

trimestre del 2021 se haya ubicado 0.4% por arriba del observado en el primer 

trimestre del año previo, en tanto que en el centro norte se situaría prácticamente 

en el mismo nivel. Para las regiones centro y sur se prevé que se hayan situado 

en 3.0 y 2.3%”, precisó el reporte. La recuperación en el norte pudo darse por el 

desempeño de las manufacturas sin equipo de transporte, mientras que el 

crecimiento en las regiones centrales también reflejó la evolución positiva de la 

producción agropecuaria. Por su parte, en el sur la obra pública continuó 

exhibiendo una importante reactivación relacionada con la construcción de 

grandes proyectos de infraestructura. 

 

Recomendaciones 

 

Para apoyar la recuperación e impulsar el crecimiento de largo plazo de las 

economías regionales, Banxico recomendó que es importante fomentar 

condiciones de certidumbre para la inversión y la actividad productiva. 

“Resulta imperativo seguir trabajando en corregir los problemas institucionales y 

estructurales que han propiciado bajos niveles de inversión y que han impedido 

a las regiones aumentar su productividad”, planteó el reporte. 
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Será importante reducir los niveles de informalidad laboral, particularmente en el 

centro y sur que registran mayores niveles que el norte y centro norte, y que por 

cierto, actualmente presentan tasas por encima de las observadas antes de la 

pandemia. De igual forma, es necesario fortalecer el Estado de derecho y seguir 

combatiendo la inseguridad. 
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Comuneros de Tequisistlán, en el Istmo de 

Oaxaca, bloquean carretera 190 por conflicto 

agrario 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Roselia Chaca 

Oaxaca, Juchitán de Zaragoza. - Comuneros de Magdalena Tequisistlán, región 

Istmo de Tehuantepec, instalaron un bloqueo en la carretera federal 190, que va 

de Oaxaca a Tehuantepec, en demanda de que las autoridades estatales den 

solución al conflicto agrario que sostienen con dos municipios vecinos. 

Los pobladores piden a la Procuraduría Agraria, representación Oaxaca, dar 

solución al conflicto que mantienen con sus vecinos de Tlacolulita y Santa María 

Ecatepec, municipios ubicados en la Región Sierra Sur.  
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El bloqueo inició desde la tarde de este miércoles e impidió por espacio de varias 

horas el paso hacia la ciudad de Oaxaca, así como hacia el interior de la región 

del Istmo de Tehuantepec; no obstante, lo levantaron horas después, gracias a 

la intervención de la Secretaría General de Gobierno (Segego). 

“En coordinación con José Carlos Fuentes, delegado de la Secretaría de 

Gobernación en Oaxaca, se brindó atención al conflicto derivado por la 

construcción de un camino entre Magdalena Tequisistlán y Asunción Tlacolulita; 

tras acordar una mesa de diálogo con el INPI, SCT Oaxaca, Procuraduría Agraria 

Oaxaca y el Registro Agrario Nacional”, publicó la secretaría en Twitter. 

De acuerdo con los manifestantes, el conflicto se centra en que los ejidatarios de 

Asunción Tlacolulita no respetan las mojoneras del pueblo e invaden sus tierras, 

violentando así los acuerdos que firmaron ante la Procuraduría Agraria.  

Ante las constantes invasiones de sus vecinos, acordaron en asamblea 

presionar a la Procuraduría para que atienda el problema, a través de un bloqueo 

carretero, con la intención de que las autoridades estatales establecieran una 

mesa de diálogo con sus vecinos, objetivo que lograron. 

“Autoridades Municipales y Agrarias de ambas comunidades, se levanta el 

bloqueo en la Carretera Federal 190, “Panamericana” tramo Jalapa del Marqués 

- Tehuantepec sobre el km 203, punto denominado Crucero de Tequisistlán”, 

informó la Segego. 
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Acusan a Segego de desestabilizar Jalapa del 

Marqués 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Carlos Alberto Hernández 

Oaxaca. - La Asamblea de Comuneras y Comuneros de Jalapa del Marqués 

acusó a la Secretaría General de Gobierno de generar conflictos internos y poner 

en riesgo la paz de la comunidad. 

De igual manera acusaron al titular de la Procuraduría Agraria del estado 

Gonzalo Villalobos López de validar el nombramiento del comisariado de bienes 

comunales Joel López Vásquez y usurpar funciones bajo la protección oficial. 

Los comuneros detallaron que desde hace más de 2 años vienen encubriendo la 

expedición de documentos ilegales firmados con fechas anteriores por 

Gumersindo Ortiz González ex presidente de bienes comunales. 

Indicaron que se busca favorecer el despojo y venta de tierras para grupos 

políticos y personas afines a la autoridad municipal y avalados por el director de 

la PA en Tehuantepec Luis Alberto Jiménez Paredes. 

Externaron que la asamblea acordó no permitir el despojo y venta de sus tierras 

comunales y realizar una serie de acciones que pondrán en marcha debido al 

incumplimiento y falta de voluntad del Gobierno del Estado y la Procuraduría 

Agraria para resolver el conflicto. 
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Desestabilizan 

Jueves 16 septiembre 2021 / Humberto A. Torres, Columna La Plumas del Tecolote 

Comuneros de Jalapa del Marqués acusaron a la Secretaría General de 

Gobierno que encabeza Francisco García López de generar conflictos internos 

y poner en riesgo la paz de la comunidad. También zarandearon al titular de la 

Procuraduría Agraria en el estado, Gonzalo Villalobos López, de validar el 

nombramiento del comisariado de bienes comunales, Joel López Vásquez, y 

usurpar funciones bajo la protección oficial, con lo cual buscan favorecer el 

despojo y venta de tierras para grupos políticos y personas afines a la autoridad 

municipal y avalados por otros funcionarios. Advirtieron que la asamblea acordó 

no permitir el despojo y venta de sus tierras comunales. 
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Ejidatarios cobran $17,536 por sus tierras 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / José Candelario Pech Ku 

Yucatán, Sudzal. - Los 355 ejidatarios de esta comunidad ya cobraron los 

$17,536.37 de los 6.225,413.84 que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur) entregó el domingo 12 como pago de indemnización por las 40.95 

hectáreas de tierras que el ejido entregó para el proyecto del Tren Maya. 

El domingo 12, entre empujones y quejas de ejidatarios, Fonatur le entregó al 

comisario ejidal dos cheques: uno de $6.225,413.84 como pago de 

indemnización y uno de $2.665.000 como pago por afectaciones a bienes 

distintos a la tierra. 

El pago empezó el martes 14, poco después de la 4 de la tarde, en Palacio 

Municipal, que fue custodiado por elementos de la Guardia Nacional, al mando 

de Ana Almiche Córdoba, y de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) del 

Estado, al mando de Armando Corral. 

El comisario ejidal, Bernabé Caamal Cabrera, encabezó el inicio del pago de los 

355 ejidatarios inscritos en el padrón del ejido. 

A las 8 p.m., cuando se dejó de pagar, habían entrado a cobrar 230 ejidatarios. 

Anteayer miércoles, a partir de las 9 de la mañana, se pagó a los 125 ejidatarios 

que faltaban por cobrar. 

Hasta ahora, ejidatarios de Sudzal y Kimbilá ya recibieron la indemnización por 

las tierras que esos ejidos dieron para el Tren Maya.  
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En el ejido de Izamal, para este domingo 19 se convocó a los ejidatarios a un 

local de la calle 32 entre 37 y 39, para hacer la asamblea para fijar el monto de 

la indemnización de Fonatur por los terrenos para el Tren Maya. 

Se espera una asamblea muy ríspida entre los dos bandos que encabezan el 

comisario ejidal, José William May Gorocica, y el llamado jefe indígena en 

Izamal, José Elías Canché Pisté, conocido como “Tony Canché”. 

Asimismo, se espera que, al igual que la del jueves 9, la asamblea dominical sea 

a puerta cerrada y se permita entrar solo a quienes estén en el padrón ejidal, así 

como la llegada de policías municipales y estatales. 
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Llamado a incluir en obra del Tren Maya ideas de 

las comunidades 

 

Jueves 16 septiembre 2021 / Iván Canul Ek 

Yucatán. - El Tren Maya es un proyecto que puede generar bienestar y desarrollo 

siempre y cuando las comunidades tengan un papel activo, de lo contrario sería 

un proyecto colonialista, indicó el maestro Ildefonso Palemón Hernández Silva, 

durante su participación en el Congreso Nacional del Tren Maya. 

Integrante de la Red Educación Superior e Intercultural en la Frontera Sur 

Sureste de México, el maestro Hernández Silva tocó el tema en su ponencia 

“Entre el bienestar y el desarrollo: un dilema personal, comunitario y público”. 

“Puede haber bienestar, puede haber lo que se conoce como buen vivir con una 

obra, pero generalmente no ha ocurrido y por eso las grandes dudas y las 

oposiciones que pueda haber como ha sucedido con otros proyectos y 

megaproyectos”, explicó. 
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Abordado al final de su presentación, el también colaborador del Instituto Rosario 

Castellanos de Ciudad de México y la universidad del Pueblo de Oaxaca dijo que 

en el caso del Tren Maya las comunidades deben tener un rol activo y 

participativo.  

“Que propongan sus propias acciones, que las actividades que están haciendo 

las fortalezcan, pero que también puedan desarrollar nuevos proyectos y 

procesos, y hacer lo que no han hecho. Que su lengua, su cultura, sus saberes, 

su filosofía… no solo las conozcan más, sino que las den a conocer”. 

El maestro Hernández Silva, quien también es asesor del Instituto Nacional de 

Lenguas Indígenas (Inali) y la Universidad Estatal e Intercultural Maya de 

Quintana Roo, aseveró que las propias comunidades pueden realizar dichas 

acciones o, en su caso, los estudiantes y maestros de universidades locales. 

Compartió que desde el Inali se está trabajando con la lengua y la cultura y se 

está en comunicación, pero falta el trabajo con cronistas, hablantes mayas, 

promotores culturales, artistas para hacer proyectos culturales, artísticos y de 

valoración de la lengua “y que vayan como si fueran vagones acompañando al 

gran tren”. 

Añadió que si la comunidad toma un papel activo sí puede haber desarrollo y 

bienestar en un megaproyecto, pues hay condiciones favorables para hacerlo. 

“Si no lo hacemos sería un tren colonialista que nos va a traer puro efecto 

negativo, y la idea es que lo que haya de impacto negativo se disminuya o se 

elimine o se sustituya por alguna acción benéfica y no nos quedemos nada más 

en la crítica, la invitación es tener un rol activo y hacer que nos escuchen”. 
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Tren Maya: Llegan 7 mil 320 toneladas de balasto 

al Puerto de Progreso para el Tramo 3 

 

Jueves 16 septiembre 2021 / Redacción 

La barcaza “LM 3004”, en compañía del remolcador “Marina Oceanic” atracó a 

las cuatro de la mañana en el muelle fiscal de Puerto de Progreso, Yucatán, con 

7,320 toneladas de piedra tipo balasto para el proyecto del Tren Maya, el cual 

será usado para el Tramo 3 del Tren Maya.  

Este cargamento corresponde al primero de este material que será destinado por 

medio de doscientos viajes terrestres que se llevarán a cabo en dos días para 

utilizarse el tramo antes mencionado, mismo que recorre 172 kilómetros y abarca 

el estado de Campeche y Yucatán, desde Calkiní hasta Izamal. 
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Teddy Abelardo Canto Tugores, presidente del consejo de grupo 

transpeninsular, empresa encargada de la logística de traslado vía terrestre, 

informó que gracias a la llegada de este tipo de tonelajes, se podrán asegurar un 

total de cien trabajos directos y unos quinientos empleos indirectos. 

“Tenemos un contrato por once meses. Desde noviembre se ha organizado la 

sincronía y calendarización para estos traslados, las barcazas van a llegar en el 

transcurso de esta semana, para mediados de octubre aumentarán volúmenes 

de cargamento en los navíos a un 20% de las cifras que llegó hoy. A mediados 

del primer semestre debemos terminar con el relleno de las vías del tramo 

destinado” indicó. 

El titular también mencionó que, desde antes de su fabricación, tanto la empresa 

constructora como representantes del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur), realizaron visitas a la zona de producción para avalar la calidad del 

material. 

A lo largo de cada mes, se esperarán tres viajes desde el puerto de Veracruz 

hasta el puerto de Progreso para el relleno del tramo tres, el cual necesitará 

530,000 metros cúbicos de balasto, a producir en áreas que cuenten con todas 

las autorizaciones ambientales. 

“El proyecto del tren maya viene a otorgar seiscientos empleos, principalmente 

locales, habrá un trabajo prolongado gracias al descargue de más de cien 

góndolas. Los días en que contemplamos realizar operaciones luego de la 

llegada de los navíos, será entre jueves y sábado por cuestiones estratégicas” 

concluyó Canto Tugores. 

“Tenemos autorizados tres días para concluir trabajos, pero solo utilizaremos 

dos, tenemos para los viajes terrestres un parque vehicular de 21 unidades. 

Recorreremos del muelle fiscal a su punto de entrega un total de 60 kilómetros, 

tomando en cuenta las normas de la Secretaría de Transportes respecto a las 

medidas de velocidad en carretera por el tonelaje que contendrá cada camión, 

el material llegará al tramo número tres del tren maya en un promedio de 

cuarenta a sesenta minutos” explicó por su parte, el Ingeniero Raúl Fragoso 

Jiménez, gerente de operaciones de Grupo Transpeninsular.  

El entrevistado agregó que por camión se declaró como límite de cargamento, 

un total de treinta toneladas, sin embargo, por protocolos de seguridad de la 

empresa mencionada, cada viaje por carretera tendrá de veintidós a veinticinco 

toneladas de este material. 

Tal como informamos a través de este medio, las piedras llegaron desde el 

puerto Actopan, Veracruz. Para ello se necesitó mano de obra previa en la 

cantera de Mozomboa, comunidad aledaña de Actopan, dedicada a la extracción 

pedrera con exportación nacional e internacional. 
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La Administración Portuaria Integral (API) informó por su parte que la supervisión 

corresponde a la empresa Azvindi; se contempla que las maniobras de descarga 

concluyan el sábado dieciocho del presente mes. El buque encargado zarpó el 

mismo día de su llegada, alrededor de las diez de la noche luego de su descarga.  

En punto de las 12:00 horas comenzó el traslado por carretera, esto en manos 

de la unidad 88 de Grupo Transpeninsular. 

El último atraque con rieles para la misma obra llegó a principios de esta semana 

con el barco de origen chino el “Fairwind Legion”, mismo que trajo en su interior 

15 mil toneladas de dicho material. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 

 

 

Contempla 4T 10 mil mdp para Corredor 

Interoceánico en Presupuesto de Egresos 2022 

 

Jueves 16 septiembre 2021 / Juan Carlos Zavala 

Oaxaca. - El proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación para el 

ejercicio fiscal 2022, contempla asignar 10 mil millones de pesos al programa de 

desarrollo del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). 

En la propuesta del gobierno federal que entregó la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHyCP) a la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, 

argumenta que el objetivo es apoyar a la reactivación de la actividad económica. 

Es por ello que se propone un crecimiento del 11.4 por ciento real respecto a 

2021 del gasto en la función desarrollo económico, el cual alcanzará los mil 392.3 

mil millones de pesos.  
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A la par, se proponen aumentos en la inversión física y total por 17.7 y 14.3% 

real, respectivamente, con relación al presupuesto aprobado en 2021. 

Lo anterior, con el fin de asegurar el avance adecuado y la conclusión oportuna 

de los proyectos de infraestructura estratégica, tales como el Tren Maya y el Tren 

del Istmo de Tehuantepec, con variaciones reales anuales de 68.0 y 174.8%, 

que en conjunto potencializarán el desarrollo de la región sur-sureste y mejorarán 

la infraestructura logística. 

Además, el proyecto de egresos para 2022 plantea un aumento 7.7% real para 

el mantenimiento de las vías de comunicación y de transporte, y de 121% real 

para conservar las obras hidráulicas federales. 

“Estos recursos contribuyen al desarrollo y bienestar de la población mediante la 

generación de empleos, la reactivación económica, la comunicación y acceso de 

las comunidades a centros económicos y al potenciar el crecimiento de largo 

plazo de la economía mexicana”. 

La SHyCP, asimismo, puntualizó que el programa de desarrollo del Corredor 

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) tiene como objetivo el crecimiento 

de la economía regional. 

Para ello, detalló, se realizan acciones de infraestructura con el fin de crear las 

condiciones para la maniobra de carga que se moverá entre las Administraciones 

Portuarias Integrales de Coatzacoalcos y Salina Cruz. 

En el primero se considera ampliar la línea de negocio para atender carga 

contenerizada, mientras que en el segundo se continuará con la ejecución del 

proyecto para conclusión del puerto petrolero y se iniciarán los trabajos de 

modernización de infraestructura existente en el puerto comercial. 

Con relación a los Polos de Desarrollo para el Bienestar, se concluyó con la 

adquisición de un terreno en Texistepec, Veracruz, el cual contribuirá, con su 

desarrollo, a incrementar la producción de bienes y servicios en el mercado de 

la región. 

Otros de los proyectos prioritarios marcados por el gobierno federal son de 

construcción y mantenimiento de las vías de comunicación y transporte SCT, 

Conectividad con el Aeropuerto Internacional “Felipe Ángeles” (AIFA) Ampliación 

de la Línea 1 del Tren Suburbano Lechería -Jaltocan – AIFA, el Tren Interurbano 

México-Toluca, Proyectos para construir, operar y conservar las obras 

hidráulicas federales de la CONAGUA, el Parque Ecológico Lago de Texcoco, el 

Tren Maya para el que pide 63 mil 231.6 millones de pesos, y el Espacio cultural 

de Los Pinos y Bosque de Chapultepec. 
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Gastará Sedena casi 22 mdp en la escultura del general 

Felipe Ángeles para el AIFA 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Francisco Contreras 

Edomex. - El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) tendrá en su 

entrada una escultura monumental del general, por la que la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena), a cargo de la obra, pagará 21 millones 983 mil 577 

pesos. 

Con ello, la dependencia federal recibirá la escultura monumental de 10 metros 

de alto y 20 toneladas de peso que realizará la artista Edysa Ponzanelli, de 

acuerdo con el concurso lanzado en junio pasado y en el que resultó ganadora. 

Asimismo, de acuerdo con El Universal, la Sedena pagará los casi 22 millones 

de pesos en cuatro pagos entre 2021 y 2022, con anticipo de 7 millones 694 mil 

016 pesos, o sea del 35 por ciento. 

En tanto que el contrato entre la dependencia y la artista contempla que 

Ponzanelli corra con los gastos de impuestos, derechos, seguro, embalaje, 

transporte, carga, descarga, izado, montaje, colocación y/o cualquier otro 

adicional derivado de la entrega al domicilio. 

Mientras que para ello la escultora tendrá hasta el 9 de marzo de 2022, 12 días 

antes de la inauguración del AIFA, el 21 de marzo, cuando además de terminada, 

la obra ya deberá estar instalada a la entrada de la terminal aérea. 

“El proveedor debe entregar la escultura colocada en la rotonda que comunica 

las vías externas de la terminal de pasajeros desde el Aeropuerto Internacional 

Felipe Ángeles, con fecha límite del 9 de marzo de 2022, junto con cualquier otra 

documentación que se haya generado con motivo de la firma de este contrato”, 

reza el contrato publicado por el diario.  
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Además, este especifica que la escultura estará fabricada en bronce fundido y 

que al ser entregada deberá tener un revestimiento de poliuretano transparente 

que la proteja y conserve el efecto de pátina de la misma. 

 

Sobre los Ponzianelli 

 

Además del olvido a la austeridad republicana pregonada por la Cuarta 

Transformación, destaca que en 2020 el también escultor Pedro Ramírez 

Ponzanelli pagó al Servicio de Administración Tributaria (SAT) sus impuestos en 

especie con una escultura y un busto del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

Mientras que Óscar Ponzanelli entregó, a través de la asociación de músicos, 

locutores y artistas “Realidades en mi Mundo Mágico A.C.”, la estatua en bronce 

del presidente López Obrador, que está al interior de Palacio Nacional. 

En tanto que, Edysa Ponzanelli ha sido contratada por el Gobierno federal y 

algunos  estatales con anterioridad, pues además de la estatura del 

exmandatario Miguel Alemán en la Calzada de los Presidentes en Los Pinos, 

entre sus obras también figura la escultura de Juan Gabriel en el puerto de 

Acapulco. 
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Municipios en ruta del Tren Maya reciben 

capacitación en planeación territorial 

 

Se busca contribuir al desarrollo de la región mediante un nuevo modelo de planeación 

territorial 

Martes 14 septiembre 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 488/2021 

La Secretaría de Gobernación, a través del Instituto Nacional para el Federalismo 

y el Desarrollo Municipal (Inafed), la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 

y Urbano (Sedatu), y el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), en 

coordinación con ONU-Habitat, dieron inicio al curso “Tren Maya: planeación 

territorial y urbana en el Sureste”. 

Este curso es parte de la estrategia de ordenamiento territorial y urbano del Tren 

Maya, la cual busca capacitar al personal funcionario en la elaboración, 

ejecución, evaluación e implementación de Programas Municipales de 

Desarrollo Urbano (PMDU).  

Está dirigido a personal técnico municipal que se desempeña en las áreas de 

planeación, desarrollo urbano, medio ambiente, movilidad, turismo, cultura o 

áreas afines, cuyo conocimiento del territorio puede contribuir al desarrollo 

integral de la región sureste mediante una planeación que busque la inclusión 

social, el crecimiento económico y la protección del medio ambiente. 
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Las personas que participarán el curso podrán: 

 

●      Mejorar e incrementar las capacidades técnicas y profesionales para la 

planeación territorial y urbana. 

●      Adquirir las herramientas e insumos técnicos a las y los funcionarios 

municipales para la elaboración y/o actualización de sus PMDU en el corto plazo. 

●      Contar con material de apoyo para que las y los funcionarios cumplan con 

la revisión y/o elaboración de sus PMDU. 

●      Tener la oportunidad para estar en contacto con personal funcionario y otras 

personas conocedoras de los temas de estudio. 

●      Contar con accesibilidad desde cualquier ubicación geográfica. 

●      Subsanar la carencia de instrumentos de planeación urbana a nivel 

municipal. 

●      Reducir costos de elaboración de instrumentos de planeación urbana. 

 

Durante la presentación del curso, el director general de Fonatur, Rogelio 

Jiménez Pons, recalcó: “Creo que el gobierno debe sumar el acervo y 

conocimiento, reuniendo la voluntad política que ayude al ordenamiento territorial 

con una nueva filosofía de transformar a partir de la eliminación de la corrupción”.  

Por su parte, el director regional de ONU-Habitat, Elkin Velásquez señaló: “De 

nuestra parte, hemos puesto todo el esfuerzo en la elaboración de los contenidos 

del curso, basados en la experiencia de ONU-Habitat. El punto clave es contribuir 

a consolidar la masa crítica de personal funcionario que ayude a impulsar 

impactos y reducir riesgos”. 

David Cervantes, subsecretario de Ordenamiento Territorial y Agrario de Sedatu, 

recordó la importancia de la participación social: “debemos incorporar la 

participación social en cómo hacemos los instrumentos de planeación. Sobre 

todo que la estrategia nacional y programas municipales tengan esa visión y para 

ello se requiere fortalecer las capacidades de los gobiernos municipales”. 

Carina Arvizu, directora de Desarrollo Urbano del Tren Maya señaló que con la 

capacitación “Se fomentan mejores prácticas para los procesos de planificación 

territorial integral teniendo como eje principal la construcción colectiva y la visión 

de desarrollo a partir del empoderamiento local”. 

En el evento, participó el coordinador del Inafed, Rafael Cortés Gómez, quien 

reiteró el compromiso y apoyo institucional para lograr esta capacitación, porque 

se cree firmemente en el proyecto. 

El curso inicia el 20 de septiembre. En el Grupo 1 participan 124 personas 

provenientes de 14 estados de la República Mexicana y 38 municipios (97 

funcionarias y funcionarios municipales, 4 estatales y 23 federales). Para el 

grupo 2, la convocatoria inicia hoy. La duración del curso es de 60 horas. 
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Municipios en ruta del Tren Maya reciben 

capacitación en planeación territorial 

 

Se busca contribuir al desarrollo de la región mediante un nuevo modelo de planeación 

territorial 

Martes 14 septiembre 2021 / Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 

46/2021 

La Secretaría de Gobernación, a través del Instituto Nacional para el Federalismo 

y el Desarrollo Municipal (Inafed), la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 

y Urbano (Sedatu), y el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), en 

coordinación con ONU-Habitat, dieron inicio al curso “Tren Maya: planeación 

territorial y urbana en el Sureste”. 

Este curso es parte de la estrategia de ordenamiento territorial y urbano del Tren 

Maya, la cual busca capacitar al personal funcionario en la elaboración, 

ejecución, evaluación e implementación de Programas Municipales de 

Desarrollo Urbano (PMDU).  

Está dirigido a personal técnico municipal que se desempeña en las áreas de 

planeación, desarrollo urbano, medio ambiente, movilidad, turismo, cultura o 

áreas afines, cuyo conocimiento del territorio puede contribuir al desarrollo 

integral de la región sureste mediante una planeación que busque la inclusión 

social, el crecimiento económico y la protección del medio ambiente. 
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Las personas que participarán el curso podrán: 

 

●       Mejorar e incrementar las capacidades técnicas y profesionales para la 

planeación territorial y urbana. 

●       Adquirir las herramientas e insumos técnicos a las y los funcionarios 

municipales para la elaboración y/o actualización de sus PMDU en el corto plazo. 

●       Contar con material de apoyo para que las y los funcionarios cumplan con 

la revisión y/o elaboración de sus PMDU. 

●       Tener la oportunidad para estar en contacto con personal funcionario y 

otras personas conocedoras de los temas de estudio. 

●       Contar con accesibilidad desde cualquier ubicación geográfica. 

●       Subsanar la carencia de instrumentos de planeación urbana a nivel 

municipal. 

●       Reducir costos de elaboración de instrumentos de planeación urbana. 

 

Durante la presentación del curso, el director general de Fonatur, Rogelio 

Jiménez Pons, recalcó: “Creo que el gobierno debe sumar el acervo y 

conocimiento, reuniendo la voluntad política que ayude al ordenamiento territorial 

con una nueva filosofía de transformar a partir de la eliminación de la corrupción”.  

Por su parte, el director regional de ONU-Habitat, Elkin Velásquez señaló: “De 

nuestra parte, hemos puesto todo el esfuerzo en la elaboración de los contenidos 

del curso, basados en la experiencia de ONU-Habitat. El punto clave es contribuir 

a consolidar la masa crítica de personal funcionario que ayude a impulsar 

impactos y reducir riesgos”. 

David Cervantes, subsecretario de Ordenamiento Territorial y Agrario de Sedatu, 

recordó la importancia de la participación social: “debemos incorporar la 

participación social en cómo hacemos los instrumentos de planeación. Sobre 

todo que la estrategia nacional y programas municipales tengan esa visión y para 

ello se requiere fortalecer las capacidades de los gobiernos municipales”.  

Carina Arvizu, directora de Desarrollo Urbano del Tren Maya señaló que con la 

capacitación “Se fomentan mejores prácticas para los procesos de planificación 

territorial integral teniendo como eje principal la construcción colectiva y la visión 

de desarrollo a partir del empoderamiento local”. 

En el evento, participó el coordinador del Inafed, Rafael Cortés Gómez, quien 

reiteró el compromiso y apoyo institucional para lograr esta capacitación, porque 

se cree firmemente en el proyecto. 

El curso inicia el 20 de septiembre. En el Grupo 1 participan 124 personas 

provenientes de 14 estados de la República Mexicana y 38 municipios (97 

funcionarias y funcionarios municipales, 4 estatales y 23 federales). Para el 

grupo 2, la convocatoria inicia hoy. La duración del curso es de 60 horas. 
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Se instala comité para impulsar el desarrollo 

social en la ruta del Tren Maya 

 

El enfoque y énfasis en la economía social son fundamentales para el éxito en el 

proyecto prioritario. 

Lunes 13 septiembre 2021 / Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 

45/2021 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), el Instituto Nacional de la 

Economía Social (INAES) y el Instituto Interamericano de Cooperación para la 

Agricultura (IICA), instalaron del Comité de Coordinación y Seguimiento de 

Soluciones TerritoriaIESS: Dinamización de los Territorios Rurales y Desarrollo 

Económico Inclusivo en la ruta del Tren Maya. 

El proyecto de Soluciones TerritoriaIESS está orientado a los Organismos del 

Sector Social de la Economía de las comunidades indígenas y campesinas en el 

sureste de México y es el resultado del convenio de colaboración que celebraron 

las tres instituciones en octubre del 2020 para poder reactivar y dinamizar la 

economía rural y el desarrollo territorial sostenible en el sureste. La instalación 

del Comité da inicio formal a la ejecución técnica del proyecto.  

Al respecto, el director general de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons destacó que 

el proyecto Tren Maya busca promover la inclusión y el desarrollo social 

especialmente en las zonas rurales que han sido excluidas históricamente de la 

inversión pública federal.  
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En tanto, el representante regional de IICA en México, Diego Montenegro Ernst, 

puntualizó que el enfoque de los territorios rurales es central y el enfoque y 

énfasis en la economía social son fundamentales para el éxito en el proyecto del 

Tren Maya. “Venimos trabajando en el país en proyectos de turismo comunitario 

y el tema fundamental es que este gran proyecto del Tren Maya cuente con 

pactos ambientales”. 

La representante del INAES, María José Sarmiento Aguirre, coordinadora 

general de Impulso productivo de la Mujer y Grupos Vulnerables, puntualizó que 

el trabajo en coordinación impulsa cuatro líneas de acción: Turismo comunitario, 

Apicultura, Artesanías, Áreas destinadas a la conservación.  

También asistieron al evento, Gabriel Arellano, subdirector de Vinculación 

Comunitaria y Licencia Social de Fonatur; Oswaldo Villalobos, gerente de 

Vinculación Comunitaria; Daniel Jiménez López, subgerente de Vinculación 

Comunitaria y Licencia Social; Gabriel Chávez Cruz, director de proyectos y 

esquemas de integración productiva y comercial; José Luis Ayala Espinosa, 

coordinador técnico de IICA México; Ancuta Caracuda, especialista senior en 

Desarrollo Territorial de IICA y Silvia López, de comunicación IICA México.     
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AIFA, AICM y Aeropuerto de Toluca tendrán 

sistema de comunicación multiaeroportuario: 

Sedena 

 

Viernes 10 septiembre 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

El general Gustavo Ricardo Vallejo Suárez, ingeniero residente general y 

comandante de Ingenieros del nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 

(AIFA) aseguró que los Aeropuertos de la Ciudad de México, de Toluca y el 

nuevo estarán interconectados a una hora de distancia, a través de un Sistema 

Multiaeroportuario.  

Durante la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

el general Vallejo Suárez explicó que el nuevo AIFA tendrá tres autopistas que 

lo conectarán con la capital del país y con los otros dos aeropuertos.  
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“Estamos hablando de un sistema multi aeropuerto, tres aeropuertos, de Ciudad 

de México, Santa Lucía y Toluca; los tres aeropuertos deben de estar 

comunicados en toda condición tráfico en una hora aproximadamente”.  

Señaló que el aeropuerto de Toluca, que pareciera muy lejano, se conecta por 

la nueva autopista Toluca – Aeropuerto a Naucalpan que ya entró en operación 

y por el Circuito Exterior Mexiquense.    

El alto mando militar aseguró que también se podrá llegar al Aeropuerto 

Internacional Felipe Ángeles, a través del Tren Suburbano, cuya ampliación 

estará lista en el primer trimestre de 2023.  

“El Tren Suburbano parte de la estación Buenavista, en una infraestructura que 

ya está construida hasta Lechería, que está aquí, y de Lechería al aeropuerto 

son unos 23 kilómetros, la Sedena con su presupuesto y ampliando sus 

alcances, sin rebasar el techo presupuestal, ya está construyendo 8 kilómetros 

de vía”.  

“Exactamente desde el punto de conexión donde están nuestras instalaciones 

por todo este corredor, inclusive nos deprimimos 10 metros, y entramos en el 

gran estacionamiento, donde está la estación de ferrocarril a menos 10 metros, 

para que el pasajero baje con su maleta y en 100 metros esté en los mostradores 

de documentación”.   

Explicó que también se podrá llegar a la nueva terminal aérea por una ampliación 

que se hará a dos líneas del Mexibus, la línea 1 y 4, para brindar servicio a todos 

los trabajadores. 
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Promueven que pequeños y medianos 

agricultores del país amplíen comercialización de 

sus productos en el mercado estadounidense 

 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Servicio de Información 

Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), pondrá en marcha un proyecto piloto en el que la 

aplicación AgroOferta posibilitará acercar a los productores con las grandes empresas 

de Estados Unidos, lo que eliminará intermediarios en los procesos de 

comercialización. 

Se prevé que con el apoyo del Fideicomiso de Riesgo Compartido (FIRCO) y bajo el 

esquema de desarrollo regional, a través de los Centros de Transformación Rural 

(CTR), se brinde respaldo e impulso a los productores nacionales. 

Jueves 16 septiembre 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

Núm. 423/Ciudad de México 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Servicio de 

Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), y empresarios de Estados 

Unidos pondrán en marcha un proyecto piloto para impulsar el crecimiento de la 

red de pequeños y medianos agricultores en México y sus exportaciones al 

mercado estadounidense. 

La dependencia federal informó que el SIAP, a través de la aplicación 

AgroOferta, generó un vínculo que permite acercar a los agricultores de pequeña 

y mediana escala del país con las grandes empresas y también les posibilita 

comercializar y exportar sus productos, sin intermediarios. 
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Señaló que AgroOferta fue concebida como una plataforma digital de consulta 

interactiva para localizar de forma directa y oportuna, productos agrícolas, 

pecuarios o pesqueros y conocer de primera mano sus características, 

disponibilidad y precios, para un intercambio comercial más ágil y dinámico. 

Así, de manera sencilla, rápida y eficiente, la aplicación desarrollada por el SIAP 

pone en contacto directo a productores y consumidores de cualquier región de 

México o del extranjero, para la comercialización de productos del sector 

agroalimentario y pesquero. 

El director general del Fideicomiso de Riesgo Compartido (FIRCO), Francisco 

Javier Delgado, resaltó que se cuenta con infraestructura agrologística y de 

procesamiento en el país, como son agroparques en los estados de 

Aguascalientes, Querétaro y Puebla; el Hortícola Tanquecillos, en Nuevo León, 

y el proyecto de Agroparque en Nayarit, con rutas viables para su transporte a 

Estado Unidos. 

Se prevé que con el apoyo del FIRCO y bajo el esquema de desarrollo regional, 

a través de los Centros de Transformación Rural (CTR), se brinde respaldo e 

impulso a los agricultores y organizaciones de productores, expuso. 

Detalló que los CTR son unidades de servicio que agrupan a los productores de 

pequeña y mediana escala y les posibilita reducir sus costos de producción, 

expandirse, tener asesoría y asistencia técnica y capacitación, mejorar su 

productividad, contar con financiamientos de bajo riesgos y servicios de garantía. 

La directora en jefe del SIAP, Patricia Ornelas Ruiz, el director general del 

FIRCO, Francisco Javier Delgado, y el directivo de Fortune Growers, Luis 

Solarte, trabajarán de la mano para poder concretar resultados tangibles que 

permitan crecer a AgroOferta y a los productores mexicanos. 

Ornelas comentó que, a través de la aplicación AgroOferta, se generó un vínculo 

con el FIRCO y la empresa estadounidense, que impulsará el desarrollo de los 

agricultores y les permitirá obtener mayores ingresos, en beneficio de sus 

familias y sus comunidades. 


